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З А В О Д С К И Е  ОРИЕНТИРЫ
Огни новогодней елки, ус

тановленной между корпуса
ми завода математических ма
шин, загорелись 26 декабря. 
В этот день заводской коллек
тив отправил первую продук
цию в 'счет 1970 года. Новый 
год матмашевцы встретили 
неплохими трудовыми дости
жениями. Осуществленный в 
1969 году комплекс технико- 
экономических и организаци
онно-воспитательных меро
приятий позволил увеличить 
объем реализации продукции 
на 44 процента по сравнению 
с 1968 годом. Дополнительно

О РГАН ТО М СКОГО  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К П С С  И О Б Л А С Т Н О Г О  С О В Е Т А  Д Е П У Т А Т О В  Т Р У Д Я Щ И Х С Я

к годовому заданию матма
шевцы реализуют продукции 
на сотни тысяч рублей.

Во внутризаводском сорев
новании участвует большинст
во рабочих. Они борются за 
звание «Ударник ленинской 
вахты», и многие досрочно 
справились с индивидуальны
ми годовыми обя.зательства- 
ми. Среди них радиомонтаж
ники В. Севанкаева, В, Жат- 
кин, В. Арикайнен. В соревно
вании участков лидерство в 
течение года удерживали кол
лективы, которыми руководят 
мастера Т. Аниперова, Т. Че-

моданова и В. Иванова.
В последние дни года за

водской коллектив начал 
100-дневную ударную вахту в 
честь ленинского юбилея. В 
повышенных обязательствах ' 
коллектива — рост объема 
реализации в январе-марте на 
28 процентов по сравнению с 
тем же периодом 1969 года.

, Особое внимание будет об
ращено на производитель
ность труда и производство 
товаров широкого потребле
ния. Так что впереди новые 
интересные дела.

Н. АНЦИФЕРОВА,
С. НИГРЭВСКИЙ.

Инструментальный цех 
Томского завода режущих 
инструментов— один из пе
редовых на предприятии. 
Сейчас инструментальщики, 
успешно вьшолнив годовую 
программу четвертого года

В цехе № 25 электролампового завода хорошо знают 
этих тружениц. А . Е. Захарова и Ф. С. Алимова работа
ют на участке браковки спиралей. Опытные работницы, 
ветераны завода, они — надежные етражи качества.

Фото Н. Недерова.

пятилетки, работают в счет 
ленинского юбилейного го
да.

На этом снимке вы видите 
передового шлифовщика 
инструментального цеха Ни
колая Ивановича Гуменнн-

ков.а. Он систематически до
бивается высоких производ
ственных показателей, еже
дневно выполняет по полто
ра сменных задания.

Фото в . Ефименко.
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В ТОМСКОМ ОБЛСОВПРОФЕ

С Т О  Д Н Е Й -  
СТО Т Р У Д О В Ы Х  
ПОДАРКОВ РОДИНЕ
ОБ И Н И Ц И А ТИ В Е  КОЛЛЕКТИВА 
ЕРГАЙ СКОГО Л ЕСПРОМ ХОЗА

Президиум Томского областного совета профессиональ- 
обсудил на своем заседании почин коллектива 

Ергаиского леспромхоза. Этот коллектив с честью выпол
няет принятые обязательства. вьшол

Подсчитав свои резервы и возможности, ергай- 
декабря 1969 года по 22 ап

реля гуги года на стодневную ленинскую вахту и оабо- 
Ро^пи^Р» ^®изом: «Сто дней — сто трудовых подарков 
Родине». В дни ленинской вахты коллектив обязался до- 
оиться уровня-производительности труда, запланирован
ного на конец пятилетки. К 22 апреля выполнить четы
рехмесячный план заготовки и вывозки древесины. За 
ч^ы ре месяца выпустить сверхплановой продукции на 
оО тысяч рублей, повысить выпуск товарной продукции 
на одного работающего, в день рождения В. И. Ленина— 
22 апреля 1970 года— работать на сэкономленном топливе 
и материалах. На ‘ стодневную ленинскую ударную вахту 
встали также коллективы манометрового завода, заводов 
№  2, №  4 объединения предприятий строительных мате
риалов, грузового автопредприятия №  4 областного транс- 
портного управления, дорожных участков №  1397 и
984 областного i управления строительства и ремонта 
автодорог. *

Т^езидиум обДсовпрофа одобрил инициативу коллекти
ва Ергайского леспромхоза и других предприятий, начав
ших соревнование под девизом; «Сто ударных дней». Об
ластным, районным, фабрично-заводским и местным ко
митетам профсоюзов промышленных предприятий, строек, 
транспорта^ связи, совхозов и колхозов, организаций и 
учреждений предложено обсудить обращение ергайцев в 
коллективах предприятий промышленности, строительства, 
транспорта, связи, в совхозах и колхозах и по почину 
лесозаготовителей определить конкретные рубежи, орга
низовать соревнование за ежедневное перевыполнение 
норм и планов каждым рабочим, бригадой, участком, 
цехом, фермой, отделением и в целом предприятием под 
дегазом: «Сто дней — сто трудовых подарков Родине».

Комитеты профсоюзов должны определить меры мо
рального; и материального поощрения победителей. Глав
ное внимание в соревновании надо обратить на повыше
ние эффективности производства, улучшение использова
ния основных и оборотных средств, экономию сырья, ма
териалов, топлива, электроэнергии, рост производитель
ности труда и повышение'качества продукции, в дни ле
нинской вахты добиться четкой организации труда на каж
дом рабочем месте.

Облсовпроф обязал профсоюзные комитеты вместе 
хозяйственными руководителями организовать ежеднев 
ный учет и широкий показ хода 100-дневной ленинской 
трудовой вахты. Итоги и достижения передовиков и луч
ших коллективов систематически освещать в стенных и 
многотиражных газетах, по радио и телевидению.

По итогам 100-дневной ленинской вахты областные 
комитеты профсоюзов обязаны внести президиуму рбл- 
совпрофа предложения о поощрении комитетов проф- 

^союза, умело организовавших соревнование по почину 
огайцев и добившихся высоких результатов.
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в  ПРЕДДВЕРИИ ВЕЛИКОЙ ДАТЫ
ПЯТИМЕСЯЧНЫЙ ПЛАН ПО ВЫВОЗКЕ ЛЕСА В Х Л Ы С Т А Х - К  22 АПРЕЛЯ 1970 ГОДА 
КОМПЛЕКСНАЯ БРИГАДА- ПО 10 КУБОМЕТРОВ ЛЕСА В СМЕНУ СВЕРХ НОРМЫ •  С 17 
РАБОТАТЬ НА СЭКОНОМЛЕННОМ ТОПЛИВЕ •  ПЕРВЫЕ ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА 1970
Истекает 1969 год. Он 

был для , лесозаготовителей 
годом больших испытаний. 
Природа, словно нарочно, не 

' давала развернуться по-на
стоящему. Трескучие ян
варско-мартовские соро
ка- и пятидесятиградус
ные морозы, затяжная 
весна и дождливая осень, 
оставившая нас без до
рог. ..

И все-таки из всех этих 
суровых испытаний нам 
удалось выйти, как говорит
ся, с малой кровью. Задол
женность хотя и есть, но 
она значительно меньше, 
чем в других леспромхозах 

' комбината. Ее могло, одна
ко. не быть совсем, если бы 
коллективу удалось создать 
солидный межсезонный за
пас леса в хлыстах. Этого, 
к сожалению, не случилось, 
и это наша серьезная ошиб
ка.

Другой ошибкой * было 
то. что мы понадеялись на 
помощь комбината и свое
временно не побеспокоились 
об укомплектовании лесо
пунктов кадрами, особенно 
на нижних складах.

Недостаточно занимались 
мы распространением опы
та передовиков. Вот почему 
в выработке отдельных

бригад верхних и нижних 
складов, водителей лесово
зов наблюдается такая дис
пропорция. Одним бригадам 
удалось., например, стреле- 
вать по 2 0 "и более тысяч 
кубометров леса, а другие 
едва перевдагнулй пятиты
сячный рубеж. Правда, вы
работка, скажем, в 10 ты
сяч кубометров за год для 
коллектива тоже своеобраз
ное достижение: леспромхоз 
у нас сезонного дейст
вия. Но если бы админист
рации и общественным орга
низациям леспромхоза уда
лось широко распростра
нить опыт работы бригад 
Н. И. Емельянова, Н. И. 
Жилейко, А. И. Шевелева, 
за 11 месяцев стрелевавших 
по 2 1 — 24 тысячи кубомет
ров древесины, или бригад 
А. А. Селиванова, В. В. Ло
макина, В. И. Ливадного, 
уже выполнивших свои го
довые обязательства, ре-^ 
зультаты могли быть гораз
до лучше.

Вот почему, рассматривая 
возможности своей работы 
в предъюбилейные ■ ленин
ские дни — с января по ап
рель 1970 года, мы решили 
прежде всего добиться, что
бы движение з а , ежесменное 
перевыполнение норм выра

ботки стало массовым. Для 
этого у коллектива есть все 
предпосылки.

В зиму, мы вступили.- хо
рошо подготовленнйми. В 
лесосеках оборудованы теп
лые гаражи на 58 мест. Это. 
значит, что тракторы, челю
стные погрузчики и автоле
совозы будут ночевать , в 
тепле. Для всех 28 бригад 
верхнего склада сооружены 
обогревательные помеще
ния. На каждом мастерском 
участке оборудована пере
движная столовая. Бригады, 
наиболее удаленные от кот- 
лопункта, подвозятся' на 
обед в автобусах. По при
меру прошлого года ремонт 
и технические уходы прово
дим в ночное время.

В леспромхозе продолжа
ется работа по внедрению 
передовых методов труда. 
По-прежнему большинство 
бригад взяло на свое воору
жение Агелнон. Сейчас во все 
лесопункты пришли челюст
ные погрузчики. Отделение 
трелевки от погрузки позво
лило бригадам верхнего 
склада значительно повы
сить темпы трелевки. Но 
при существовавшей - одно
сменной работе лесовозов 
плохо использовались челю
стные погрузчики. Поэтому

в Тевризском лесопункте 
мы у.же перевели экипажи 
лесовозов на двухсменную 
.работу по одному путевому 
листу. С 1 января на двух- 
сменку переходят и нюроль- 
ские водители.

Какие же цели ставит пе
ред собой коллектив лес
промхоза? С чем подойдем 
к 100-летию со дня рожде
ния Ильича? Прежде всего 
мы позаботились о том, что
бы все обязательства носи
ли конкретный характер. 
Каждая брига,да верхнего 
склада, например, решила 
ежесменно трелевать не ме
нее 10 кубометров леса 
сверх плана. Это не означа
ет, конечно,, что все коллек
тивы приняли именно такие 
обязательства. Нет, тут 
бригадам предоставлена пол
ная инициатива. Так, брига
да Н. И. Емельянова реши
ла не только сохранить про
шлогодние зимние темпы. 
Ее новый рубеж — не 28, 
а 30 тысяч кубометров леса 
в ■ год. Словом, сорев
нование за ежесменную 
высокую выработку, начав
шееся прошлой зимой по 
инициативе Н. И. Емелья
нова, приняло массовый ха
рактер и охватывает все

ВЕРНОСТЬ ПУТИ
КОММУНИСТЫ КОЛХОЗА «СИБИРЬ» БАКЧАРСКОГО РАЙОНА 
ОБСУЖДАЮТ ИТОГИ 111 ВСЕСОЮЗНОГО СЪЕЗДА КОЛХОЗНИКОВ

звенья нашего производст
ва.

Операторы челюстных 
погрузчиков дали слово до
вести сменную выработку 
до 250 кубометров леса, а 
водители лесовозных авто
машин решили делать по 
одному сверхплановому 
рейсу в две смены. Тракто
ристы, шоферы, операторы 
челюстных погрузчиков, 
вальщики обязались с 17 по 
22 апреля работать на сэко
номленном топливе. Слеса- 
ри-ремюитники, переведен

ные на косвенную сдель
щину, заявили, что они соз
дадут условия, чтобы каж
дая бригада верхнего скла
да трелевала не менее де
сяти сверхплановых кубо
метров леса в смену.

.Однако кубометры кубо
метрами. Главный показа
тель работы леспромхоза 
сейчас — это рубль реали
зованной продукции. Пото
му каждая бригада нижнего 
склада (а они все по'дхва- 
тили почин М. м . Тихаяови- 
ча из Ингузета) дала, слово 
повысить среднюю плановую 
реализационную цену разде
ланного кубометра не мень
ше чем на 50 копеек.

Первые четыре месяца

«В есна» — первое имя 
колхоза, в который жители 
села Поротниково объедини
лись в  1931 году. С тех пор 
эта земля пережила крутые 
перемены, характерные для 
развития сельского хозяйст-, 
ва в нашей стране. После 
трех укрупнений (последнее 
было в 1963 году) возникло 
содружество десяти мелких 
артелей, созданных до вой-, 
ны. Бывшая «Весна» стала 
первым отделением (всего 
четыре) многоотраслевого 
механизированного хозяйст
ва «Сибирь», а само Порот
никово — центральной усадь
бой.

Но разительна не только 
внешняя сторона перемен. 
Можно сказать, что весна 
для этого хозяйства была 
благоприятной, наступило —■ 
закономерно — лето зрело
сти. И не одни мотоциклы 
да стиральные машины, 
спрос на которые повсемест
но растет, свидетельствуют 
о благополучии колхозников. 
Прочная основа благополу
чия — в экономике хозяй
ства.

Известно, что до 1950 го
да в целом по Банчарскому 
району надои от фуражной 
коровы, например, не превы
шали 9 0 0 — 1.000 килограм
мов молока в год. Ручной 
труд, примитивные фермы.

неустойчивые и малозначи
тельные доходы — таковы 
первые Строки из биографии 
колхоза. Сейчас за  хозяйст
вом закреплено в пользова
ние 26.330 гектаров земли, 
из них 7 .822 гектара — при
годные для получения уро
жаев. В «Сибири» 46 трак
торов, 30 автомашин, 20 зер
новых комбайнов и т. д. За
метно выросла продуктив
ность скота, надои молока 
увеличились по сравнению с 
сороковыми годами в 2,5 — 
2,7 раза. Денежные доходы 
последних лет превышают 
миллион рублей. Это позво
лило только после мартов
ского (1965 г.) Пленума ЦК 
КПСС увеличить оплату тру
да колхозникам более чем в 
полтора раза.

Первое отделение — са
мое крупное в колхозе. 
Здесь построены добротные 
и вместительные коровники, 
здесь центральные ремонт
ные мастерские, гараж... 
Поротниково уже в силу хо
тя бы того, что стало цент
ром обширного хозяйства, во 
многом определяет и состоя
ние дел в колхозе. Поэтому, 
когда коммунисты отделения 
собрались для обсуждения 
итогов III Всесоюзного 
съезда колхозников и своих 
насущных задач, то они го
ворили, естественно, о про

блемах всего колхоза. И не 
случайно с докладом на 
партсобрании выступил 
председатель колхоза Иван 
Васильевич Щелканов.

Обычно слово «подвиг» 
редко употребляют, когда 
оценивают труд колхозников. 
Наверно, потому, что этот 
труд представляется буднич
ным, простым и доступным. 
Внешне деревня живет раз
меренно, кажется, что стра
сти обходят ее стороной. Но 
именно подвига потребовал 
нынешний год от тружени
ков села. Ни один оратор, 
говоря о делах в деревне, 
не обходится без того, чтобы 
не помянуть сложные погод
ные условия...

—■ И все же несмотря на 
это, — заявил И. В. Щ елка
нов, — большинство наших 
колхозников показали образ
цы достойного труда.

Мера этого труда — гото
вая продукция. План прода
жи молока (на 1 декабря) 
колхоз выполнил на 113, а 
годовой план продажи .мяса 
— на 108 процентов. Прав
да. урожаем зерна не по
хвалишься — всего 71 про
цент, сена тоже не лишка— 
78 процентов от планируе
мого количества. В какой-то 
мере недостаток компенси
руется силосом, которого за 
готовили 140 процентов.

Поэтому и вполне понятно, 
что на партийном собрании 
больше говорили не об успе
хах прошлых лет, а  о том, 
что надо делать сейчас, о 
завтрашнем дне колхоза. Ус
пех сам по себе не придет. 
Если вчера была удача, то 
это не-значит, что завтра она 
появится обязательно. Для 
этого нужно быть рачитель
ным хозяином, сберечь 
то, что есть, быть на
стойчивым в поисках и со
вершенствовании самих ме
тодов труда.

Всюду в Бакчарском райо
не —■ будь то помещение 
райкома партии или крас
ный уголок фермы — мож
но увидеть на стене обраще
ние работников Поротников- 
ской фермы колхоза «Си
бирь» ко всем работникам 
животноводства. Оно было 
обсуждено и принято 3 но- 

■ ября '1969 года. Поротни- 
ковские животноводы, стре
мясь достойно встретить 
ленинский юбилей, взяли 
на себя повышенные обяза
тельства. В частности, они 
решили за  стойловый пе
риод (с 1 октября этого го
да по 1 июня 1970 года) по
лучить не менее 1.600 ки
лограммов молока от каж
дой коровы. Названы и дру
гие цифры. Заявлено: «Пол
ностью сохранить нарожда

ющийся молодняк»;
Как же выполняются эти 

обязательства?
За день до партийного 

собрания вместе с главным 
зоотехником М. Д. Вебия мы 
были на Поротниковской 
ферме. Что касается самих 
помещений, то ничрто тут не 
скажешь: —яовенькие, по- 
стра&яБ! гю 'проектам. Од
нако на ферме много еще 
йеурядиц. Не прекратились 
споры о распорядке дня — 
когда приходить на дойку —• 
в 6 или 7 утра? С осени на 
ферме установлен конвейер 
для быстрой подачи коровам 
запаренных кормов.' Кон- 
вей_ер не работает. Запарен
ный корм валяется около не
го мерзлыми глыбами. Хвою 
комсомольцы на воскресни
ке заготовили, но ее еще не 
смололи... В  помещении, где 
содержатся свиньи, грязно, 
холодно — не наладили 
отопительную систему. Есть 
падеж скота.

Причину многих недостат
ков главный зоотехник ви
дит в том, что правление, 
принимая хорошие решения, 
не всегда добивается их ис
полнения. По сути дела, за 
механизмы, которые уста
новлены на фепме. никто не 
несет персональной ответст
венности — такой, скажем, 
какую шофер несет за свою 
машину.

Колхоз имеет мясо-мо
лочное направление. Этому 
подчинены все отрасли, и— 
в первую очерель — расте
ниеводство. У «Сибири» 
гейчас есть подробный «ра- 
Т1ИОЧ земли», ' подготовлен
ный агротехнической лабо
раторией. Проведены всевоз
можные . анализы, которые

убеждают в том, что воз
можность повысить урожай
ность существует огромная. 
Работа по улучшению посе
вов и пастбищ здесь ведется 
постоянно: осваивается цели
на. все в большей мере вы
возятся на поля удобрения— 
и минеральные, и органиче
ские.

 ̂ Объясняя причины низко
го урожая в этом году, глав
ный агроном К. И. Крохалев 
пенял не только на погоду. 
Отрицательно сказались на 
урожае некоторые непроду
манные эксперименты; лу. 
щильник пускали без борон 
— почва обрабатывалась 
плохо, зерновые сеялки без 
дисков — не получили и 
трети того, что хотели. Вы
делят трактор на вывозку 
органических удобрений, а 
он стоит — то поломка, то 
тракторист запил...

Машинно-тракторный парк 
в колхозе довольно мощный. 
Мастерские для ремонта 
неплохие. Конечно, нельзя 
сказать, что есть все и вся— 
не хватает токарных стан
ков, нет подъемных меха
низмов, но ремонт и обслу
живание техники вполне 
возможно проводить строго 
по графику. А это в свою 
очередь позволяет в пору 
сельскохозяйственных ком
паний укладываться в сжа
тые сроки. Можно привести 
немало примеров высоко
производительного использо
вания техники. Но, хотя вы
работка на одну машино- 
смену за последние месяцы 
возросла, среднегодовая по
лучится на уровне прошлых 
лет.

В колхозе еще ощущается 
недостаток механизаторов.

Как один из вариантов уве
личения их числа и закреп
ления в селе инженер 
В. М. Гребенников предло
жил увеличить строитель
ство жилого фонда. Мера эта 
испытанная. (Симптома- 
™чное, кстати, явление: в
1969 году в Поротниковском 
отделении в колхоз вступило 

' на 6 человек больше, чем 
выбыло. Многие объясняют 
это улучшением жилья). Но 
строить жилье — не един
ственный выход. Если бы 
все механизаторы добросове
стно относились к своему 
делу, то их силы удвоились 
бы. Техника часто простаи
вает не потому, что нет 
трактористов или шоферов, 
— они просто-напросто про
гуливают. Экономист М. И. 
Сатеев сделал интересные 
подсчеты, красноречиво 
свидетельствующие об убыт
ках, которые несет колхоз по 
вине прогульщиков, тех, кто 
разбазаривает, не экономит . 
общественное достояние. И 
обязанность коммунистов 
надо видеть в том, чтобы 
эти подсчеты не были запря
таны в стол экономиста, а 
послужили наглядной иллю
страцией при воспитании у 
колхозников чувства береж
ливости и дисциплины.

Именно вопросам воспита
ния кадров и улучшения тру
довой дисциплины посвятила 
свое выступление секретарь 
парткома Г. В. Цховребаш- 
вили. Начинать надо со спе
циалистов. (Их в колхозе на
считывается 17 человек. 
Недостаточно. Поэтому кол
хоз послал в вузы и техни
кумы 7 хозстипендиатов). 
Га.лина Васильевна высказа
ла серьезный упрек тем

•  КАЖДАЯ  
ПО 22 АПРЕЛЯ 

Г О Д А - У Д А Р Н Ы Е
1970 года по примеру ер
гайцев мы объявляем меся, 
цами ударной ленинской 
вахты. Коллектив леспром
хоза решил к 22 апреля вы
полнить четырехмееячный 
план по раскряжевке и пя
тимесячное задание по вы
возке леса в хльгстах. До
срочное выполнение че-

■ тьгрехмесячного плана по 
раскряжевке позволит вы-

■ дать на 70 тысяч руб
лей сверхплановой про
дукции. А если каждый ку-

. бометр леса' будет реализо
ван на 50 копеек дороже, 
чем предусмотрено планом, 
это даст возможность полу
чить 66 тысяч рублей сверх
плановой прибыли.

Регулярно будут подво
диться итоги единоборства 
коллективов, для побе1Дите- 
лей учреждаем премии.

Соревноваться в юбилей
ном году решили с коллек
тивом Парабельсиого. лес
промхоза, работающим в 
одинаковых с нами услови
ях. Васюганцы отдадут все 
силы, опыт, знания и уме
ние, чтобы 100-летие со дня 
рождения В. И. Ленина 
встретить трудовыми побе
дами.

С. ДОРЕНСКИИ, 
директор Васюганского 

леспромхоза.

коммунистам, .которые зани
мают руководящие посты, а 
показывают дурной пример 
своим поведением.

Прогульщики часто бы
вают ненаказанными. О 
прогулах (по колхозу зафик
сировано 435) никому не со
общается, как будто их и не 
было. Плохо борется с раз
гильдяями общественность 
Комитет ВЛКСМ  не всегда 
обсуждает тех, кто не вы
полняет производственных 
заданий. Советы • отделений 
и бригад работают нерегу
лярно. Собрания, которые 
бывают в колхозе, проходят 
иногда формально, ■ редко 
созывается товарищеский 
суд, хотя необходимость в 
нем есть. Поэтому в поста
новлении партийного собра
ния обращено внимание на 
повышение активности кол
хозников, на борьбу с нару
шителями трудовой дисцип
лины. На ферме решено 
ввести в практику дни куль
туры и зоотехническую уче
бу. Эти дни н эту учебу 
можно использовать и для 
пропаганды нового Пример
ного Устава колхоза.

Путь от «Весны » до «Си
бири» был трудным, но вер
ным. За это время в колхоз
ной семье сотни людей по
лучили хорошую политиче- 
скую ^закалку, обрели неоце
нимый опыт строительства 
социализма в деревне. , На 
этих людей опираются ком
мунисты, которые, одобрив 
на собрании решения III 
съезда колхозников, уверен
но смотрят в будущее свое
го села.

А. СОЛОВЬЕВ.
с. Поротниково 
Бакчарского района.
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Сразу после окончания 

III Всесоюзного съезда кол
хозников в нащем районе 
началось изучение его мате
риалов. Понятно, что первое 
слово предоставляется деле
гату съезда — главному аг
роному колхоза «Р ассвет» 
Валентине Егоровне Соломи
ной. Она выступила с инте
ресными рассказами о съез
де перед участниками рай
онного совещания передови
ков сельского хозяйства, пе
ред секретарями партийных 
ррганизаций. Валентина 
Егоровна выезжает в колхо
зы района — ведь всем хо
чется узнать о сьозде не
посредственно от его участ
ника.

Недавно состоялся пленум 
райкома КПСС, на котором 
всесторонне обсудили мате
риалы съезда п задачи 
дальнейшего развития сель
ского хозяйства района. С 
такой повесткой сейчас про
ходят и собрания во всех 
колхозах. Было уже более 
50 бесед о Примерном Уста
ве колхоза.

Напряженная пора насту
пила для пропагандистов. 
Беседы об итогах съезда с 
тружениками Туендатской 
бригады колхоза имени 
1 Мая проводит учительни
ца Л. И. Семеняко, в Доме

животноводов Ломовицкой 
бригады организует содер
жательные беседы главный 
зоотехник колхоза О. В. Ан
тонов. Заведующая библио
текой Е .-А . Туркова сейчас 
частый гость на Ежинской 
ферме. Эти пропагандисты 
настойчиво и доходчиво 
разъясняют колхозникам 
материалы съезда.

Специальные занятия по 
изучению материалов съезда 
проходят в школах основ 
марксизма-ленинизма. В кол
хозе «Р ассвет» их проводит 
П. С. Велослутцев, в «М ая
ке» — Г. П. Дубровский. 
Это грамотные пропаганди
сты, умеющие донести до 
слушателей существо важ
ных документов.

Приступили к работе ко
миссии по подготовке Уста
вов своих хозяйств. В «Р ас
свете» такая комиссия со
стоит из 21 человека. В нее 
входят лучшие доярки, сви
нарки, специалисты и руко
водители колхоза. Возглав
ляет комиссию председатель 
В. М. Колпаков. Подобные 
комиссии созданы в колхо
зах имени I Мая, «М аяк», 
«И скра».

Во время собраний, бесед 
и занятий, когда изучаются 
материалы Всесоюзного 
съезда колхозников, труже

ники села подробно и при
страстно обсуждают положе
ние дел в своих хозяйствах. 
Сельские труженики нашего 
района выполнили по всем 
показателям план четвертого 
года пятилетки. В январе 
следующего года будет вы
полнен пятнлетний план по 
продаже государству мяса, а 
к 10 апреля — по продаже 
молока. В этом году район 
увеличил поголовье скота по 
всем видам. Например, по 
сравнению с прошлым го
дом коров стало больше на 
12, а свиней — на 13 про
центов.

Конечно, не все так от
радно. Плохо еще обстоит 
дело с надоями молока. В 
прошлом году доярки полу
чали молока, если исходить 
из расчета на одну корову, 
гораздо больше. Низкие на
дои — прямое следствие то
го, что заготовлено недоста
точное количество кормов, 
которые приходится 9K0 HJ3- 
мцть очень строго. Партий
ные организации, руководи
тели хозяйств предпринима
ют все меры для того, что
бы поправить существую
щее положение.

Но сегодняшние дела, как 
бы много времени и сил 
они ни отнимали, не долж

ны заслонять перспективу. 
В районе серьезно взялись 
за решение проблемы подго
товки кадров. Сельское хо
зяйство с каждым годом ос
нащается все более сложной 
техникой, все более высокие 
требования время предъяв
ляет к труженикам полей и 
ферм. Вот почему мы при
даем большое значение уче
бе. С каждым годом в рай
оне увеличивается число 
хозстипендиатов, 11 из них 
учатся в Новосибирском 
сельхозинституте, 14 — в 
Томском сельхозтехникуме. 
Но этого мало. Все большее 
признание у работников се
ла получает заочная форма 
учебы. До нынешнего года в 
районе насчитывался 41 за 
очник, нынешней осенью их 
отряд увеличился еще на 
35 человек. Как правило, 
свое образование повышают 
специалисты и руководите
ли среднего звена. Напри
мер, только из колхоза «М а
як» заочно учатся трое уп
равляющих отделениями —• 
Г. Н. Полозов, А. Е. Грущин- 
ский и В. И. Гусев. Есте
ственно, на этих знающих 
свое дело людей колхозы 
справедливо возлагают боль
шие надежды,

В традициях нашей пар

тии — продолжать и крепить 
содружество тружеников се
ла с рабочими промышлен
ных предприятий. Кстати, 
этому содружеству было уде
лено огромное внимание и 
на Всесоюзном съезде кол
хозников. И вполне законо
мерно, что встретиться с де
легатом съезда В. Е. Соло
миной пожелали и рабочие 
Веляйской судоверфи.

Организации шефства про
мышленных предприятий 
над колхозами придает серь
езное значение исполком 
районного Совета депутатов 
трудящихся. Такое шефство 
налажено повсеместно. Так, 
рабочие Ореховского лес
промхоза оказывают всесто
роннюю помощь колхозу 
имени 1 Мая, рабочие мо- 
стопоезда №  833 — колхо
зу «М аяк». Рабочие выез
жают к своим товарищам 
не только в горячие дни 
уборки. Вывает, что и празд
ники проходят совместно, 
когда в колхозы приезжают 
с концертами их шефы. Ча
сто рабочие помогают сель
ским механизаторам решать 
те или иные технические 
вопросы.

Один сельскохозяйствен
ный год заканчивается, дру
гой начинается. Сейчас в 
колхозах подводят итоги, на
мечают задачи. Все труже
ники села преисполнены ре
шимости производительным 
н успешным трудом ознаме
новать год ленинского юби
лея.

НА КОНТРОЛЕ-СТРОИТЕЛЬСТВО МЯСОКОМБИНАТА

П е р е к у р ы
д л и н о й

здяяия. Не хватает пилома
териала для опалубки. Пло
хо обе-лгечена стройка кон- 
струкцчя.ми и металлом, же- 
лезобегонные конструкции 
лежат на площадке горой, 
а вести монтаж нечем, так 
как доставлены они не в 
комплекте.

е м е н у

М. НИКУЛИН, 
первый секретарь Пер
вомайского райкома КПСС.
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В Томске строится новый 
производственный комплекс 
мясокомбината. Его пуск в 
эксплуатацию существенно 
улучшит снабжение населе
ния колбасными изделиями.

Генеральный подрядчик 
■—• СУ-2 треста «Томскпром- 
строй» стройку начал дав
но. Если обратиться к ста
тистике, то объем выполнен
ных работ в денежном выра
жении близок к плановому 
заданию. А если посмотреть 
на ход строительства с точ
ки зрения организации тру
да, использова.ния рабочего 
времени, то можно лишь 
удивляться столь бесшабаш
ному расточительству сил, 
средств и возможностей.

Я был там в начале и в 
середине декабря и наблю
дал примерно такую карги- 
ну.

В помещении будущей 
столовой административного 
здания двое рабочих зани
мались подгонкой секций 
вентиляционных труб. По 
цеховой площадке слоня
лись без дела несколько че
ловек. Пятеро рабочих дол
били стылый грунт. Камен
щики сидели в ожидании 
самосвала с раствором.

— Сегодня опять воздуш
ные ванны с перекуром при
нимаем, — горько шутят ра
бочие.

И чего бы, казалось, не 
хватает? Материалов? Если 
псюмотреть на груды метал
ла, штабеля железобетонных 
ко'нструкций, что лежат в 
крыле бытового корпуса, 
эп го  не скажешь. Людей? 
Их тоже достаточно. Так 
чего же? Эго мне и хотелось 
выяснить на планерке, что 
на.мечалась на ближайшую 
среду. Но ничего сделать не 
удалось по той причине, что 
планерка не состоялась. На 
нее не сочли нужным явить
ся ни работники треста 
«Томскпромстрой», ни Том- 
ско'о управления строитель
ства, ни представигели ор
ганизаций - поставщиков. 
Не побаловали планерку 
своим присутствием также 
работники «Сибиефтехим- 
монтажа» и «Стальконсгрук- 
ции» ,А. В. Ж^ков с В. С. 
Столббвьш. Не пришлось

встретить там и заказчиков 
— управляющего «Мясомол- 
трестом» Е. Ф. Козлова с 
директором мясокомбината 

Д. М. Афанасьевым.
Срыв очередной планер

ки, как оказалось, здесь 
дело привычное. Волее того, 
многие руководители, в том 
числе главный инженер 
СУ-2 Н. М. Корнеев, свык
лись с постоянньши простоя
ми.

Стройплощадка мясоком
бината — один из немногих 
городских объектов, уком
плектованных достаточным 
количеством рабочей силы. 
Но из-за низкой организации 
труда рабочие простаивают 
днями: то нет инструмента, 
то строительных материа
лов.

— Есть раствор — нет 
кирпича, •— говорит мастер 
прорабского участка СУ-2 
А. Н. Верещагин. — Есть 
кирпич— сидим в ожидании 
раствора. Вот и устраиваем 
перекуры длиной в смену.

Читаешь акты простоев и 
диву даешься, как даром 
растранжиривается рабочее 
время.

10 ноября 1969 года.
Из-за отсутствия фронта ра
бот и материалов простояли 
весь день 40 человек;

17 ноября 1969 года. 
Нет раствора — 25 камен
щиков не работали смену.

И Так далее.
Только с 10 по 26 ноября 

простои бригад, занятых на 
общестроительных работах, 
составили 3.012 ' человеко
часов. Больше 30 процентов 
потерь рабочего времени 
зафиксировано в картах фо
тографий рабочего дня.

Не были полностью загру
жены работой люди и 3 де
кабря 1969 года. Они могли 
бы вести земляные работы, 
но не было нужного количе
ства инструмента. Можно 
было бы часть людей пере
бросить на подготовк> к сва
рочным работам, но не ока
залось электродрели и сверл. 
Больше полугода нет сто
лярки для бытовых помеще
ний и административного

Детальное знакомство с 
ХСДОЛ1 с1рсительства свиде
тельствует о безответствен
ном отношении к стройке не 
только Си стороны генераль- 
н п о  П1’дрядч.ика и субпод
рядных оряавизаций. Боль
шую (если Ж; львиную) долю 
влиы несут л заказчики — 
томский «М ясомолтрест» и
МЯС(КСМбИ''ВТ.

На площадку производст
венного корпуса нужно за
везти более 5 тысяч кубо
метров грунта — для засьш- 
ки фундамента (без этого 
нельзя вести монтаж 80 же
лезобетонных «пеньков», на 
которые должны встать ко
лонны первого этажа зда
ния). Но заказчик с лета не 
может решить вопрос о по
рядке оплаты за , доставку 
грунта.

Еще в июле 1969 года 
строители получили завере
ния заказчика о своевремен
ном обеспечении объекта 
теплом. Первоначально мыс
лилось использовать в этих 
целях паровозы — не полу
чилось. Потом решили по
дать тепло от собственной 
котельной. Но ее мощности 
оказалось недостаточно. Тог
да обещали установить для 
обогрева административного 
здания бойлер с насосом. Нё' 
установили.

Когда же будет подано 
на объект тепло?
. — Сроков назвать не могу. 

Я не в курсе, — ответил на 
этот вопрос заместитель уп
равляющего «Мясомолтре- 
стом» по строительству
С. Басалаев.

— Теплом вилотн>ю зани
мается главный инженер 
мясокомбината т. Лобов. А 
я ничего не знаю, — при
знается куратор от МЯС0К0М-, 
бината тов. Белозеров.

Между тем, будь тепло в 
административном здании, 
там уже давно' можно было 
бы вести монтажные и отде
лочные работы.

Заказчик до сих пор не 
решил многих во'просов, ка
сающихся проектно-сметной 
документации.

Первая очередь мясоком
бината должна быть сдана в 
эксплуатацию в точно уста
новленный срок. Но если и 
дальше груд людей так же 
будет организован, как те
перь, срок будет сорван.

К. БЕЛЯЕВ.

[в

Ежегодно 170 тысяч пар спортивно беговых и горных 
лыж для взрослых, подростков и детей выпускает Львов
ская экспериментальная лыжная фабрика.

НА СНИМКЕ: работница фабрики комсомолка Надеж
да Ковалышика за раскраской спортивно- беговых лыж 
«Стрела».

Фото Ю. Ш аповалова. (Фотохроника ТАСС).

Калининский завод элек
троаппаратуры начал вы
пуск новых бесконтактных 
приборов для автоматическо
го включения и выключения 
силовых цепей до 630 ампер. 
Это устройство включает и 
выключает силовые линии 
по заданной программе, 
обеспечивает надежность в 
работе. Прибор найдет при
менение и в странах— участ
ницах СЭВ.

НА СНИМКЕ: инженер
заводской лаборатории Бо
рне Чуцрнн знакомит со 
схемой нового прибора ин
женеров из Ханоя By Динь 
Нгы и Выонг Динь By.

Фото в . Кунова.
(Фотохроника ТАСС).

РЕЗЕРВЫ РОСТА
В откормочном хозяйстве 

«Зырянский» состоялось соб
рание рабочих и служащих, ва 
котором были обсуждены ито
ги работы Третьего Всесоюз
ного съезда колхозников и за
дачи коллектива на завершаю
щий год пятилетки. Совхоз 
имеет свои специфические осо
бенности, но основные выводы 
съезда колхозников имеют к 
нему самое прямое отношение. 
Вот почему рабочие и специа

листы в своих выступлениях 

главное внимание сосредоточн” 

ли ра повышении культуры 

земледелия, хозяйском ис

пользовании пашни, лугов, 
пастбищ, на внедрении пере
довых методов животноводст
ва.

Совхоз досрочно выполнил 
годовой план продажи госу
дарству мяса. Однако это не 
означает, что резервы все ис

черпаны. Хозяйство может 
иметь больше скота и значи
тельно больше производить 
мяса. Для этого надо в пер
вую очередь укреплять кормо
вую базу. А  это означает, что 
надо улучшать луга и пастби
ща, добиваться высоких уро
жаев зерновых и кормовых 
культур.

Специалисты совхоза К. Ме- 
ретуков, В. Шадрин и 

И. Сливкин, животноводы 
Г. Марынков, Г. Акшинская, 
секретарь парторганизации 
А . Кудинов и другие высту

пающие на конкретных приме

рах показали возможности 
дальнейшего экономического 
подъема хозяйства.

В обязательствах, принятых 
на собрании, записано, что в 
юбилейном году хлеборобы 
совхоза соберут стопудовый 
урожай, а животноводы уже 
ко дню Конституции прода
дут государству 3 .500 центне
ров мяса вместо запланирован
ных 2 .760  центнеров.

П. АДАМОВ, 
экономист откормсов- 

хоза «Зырянский».

с т о о с т и
отчетно'Ш орной конференции обкома профсоюза рабочих строительства и промышленности стройматериалов

Отрасль, работающая на 
перспективу, — так на
зывают капитальное строи
тельство. Действительно, 
темпы роста . экономики, 
благосостояния людей, улуч
шение культурно-бытовых, 
жилищных условий зависят 
от того, как быстро будут 
вводиться в эксплуатацию 
новые заводы, дома, школы 
и другие объекты. Поэтому 
особенно почетен и ответст
вен груд строителя.

Постановления партии и 
правительства, принятые в 
последнее время, преду
сматривают немало льгот, 
намечают меры для разви
тия капитального строитель
ства'. С будущего года луч
шие строительные организа
ции будут работать по новой 
системе планирования и эко
номического стимулирова
ния. Возрастает простор для 
инициативы и творчества 
коллективов. Но одновре
менно повышается и спрос 
за сроки и качество объек
тов.

— В подготовке к работе 
по-новому очень много пред
стоит сделать профсоюзным 
организациям, —■ отметила 
в докладе председатель об
кома профсоюза М. С. Деде- 
нева. — И прежде всего по 
повышению активности тру
дящихся.

Пожалуй, для томских 
строителей нет более важной 
задачи. За годы пятилетки 
немало сделано по совер
шенствованию структуры уп
равления, специализации, 
укреплению материально- 
технической базы, подготов

ке кадров, созданию строй
индустрии. Достаточно ска
зать, что за четыре года ка
питальные вложения в раз
витие стройиндустрии соста
вили около 40 миллионов 
рублей.

"Уже вступили в строй и 
дают продукцию некоторые 
из предприятий стройинду
стрии. Ведутся работы еще 
на многих объектах.

Такое внимание к нуждам 
строителей, несомненно, спо
собствовало росту объемов 
работ. И тем не менее ожи
даемая отдача от всех меро
приятий не получена. Не 
справляется с заданиями, 
например, Томс1?ое управ
ление строительства. Нын
че освоено средств мень
ше, чем в прошлом году. 
Снизилась производитель
ность труда. Темпы ее роста 
отстали от роста средней за 
работной платы, что должно 
было вызвать особую трево
гу в профсоюзных организа
циях, у профсоюзных работ
ников. Эти примеры доказы
вают необходимость повы
шения активности рабочих 
во всех звеньях строительно
го конвейера.

За счет чего можно до
биться этого? В докладе и 
выступлениях делегатов 
конференции, затрагивались 
основные направления рабо
ты профсоюзных комитетов. 
И прежде всего подчерки
валась важность организа
ции социалистического со
ревнования. Именно социа
листическое соревнование 
позволяет привлечь к управ
лению производством рабо

чих, является хорошей шко
лой трудового воспитания. 
При одном условии, разу
меется. Соревнование долж
но иметь ясные цели, быть 
по-настоящему боевым, де
ловитым и массовым.

Обком профсоюза строите
лей, комитеты профсоюзов 
стали значительно больше 
обращать внимания на орга
низацию соревнования. По
давляющее большинство 
предприятий приняло повы
шенные обязательства. Вы
сокие рубежи наметили мно
гие смены, участки, брига
ды. Обкомом профсоюза раз
работаны и ,>гверждены ус
ловия соревнования, учренс- 
дены пере.ходящие красные 
знамена к почетные гра.моты 
для победителей. На осно
вании принятых условий 
подводятся итоги среди кол
лективов строительных, спе
циализированных, промыш
ленных предприятий. Появи
лись новые формы соревно
вания за звание «Лучший 
по профессии», за до'стнже- 
нпе наивысшей производи
тельности труда (среди кол
лективов каменщиков и от
делочников). Причем более 
оперативно подводятся итоги 
(за декаду, месяц), улучши
лись пропаганда опыта пере
довиков, наглядная агита
ция.

Лучшие коллективы, при
нявшие обязательства, ус
пешно справились с ними, 
досрочно выполнили годовые 
задания. Многие бригады, 
рабочие уже завершили 
выполнение пятилетних пла
нов.

И тем не менее в целом 
социалистические обяза
тельства ни строителями, ни 
работыинами стройиндуст
рии не выполняются. Почему 
так получилось, в чем глав
ный недостаток соревнова
ния — лучше всего вид
но на примере организации 
двинсенпя за преодоление 
зи.мнею отставания. Надо 
отдать должное проф
союзным ко.митетам, об
кому профсоюза. Они не
мало сделали, чтобы пример 
передовых бригад (Э. Таль- 
ко с кирпичного завода №  3 , 
А. Будько и В. Яворовского 
из домостроительного управ
ления, М. Сироткиной из 
СУ-3) распространился на 
всех предприятиях. На кон
ференции приводились циф
ры: в управлении промстрой- 
материалов почин передови
ков поддержали 62 бригады, 
в объединении предприятий 
строительных материалов — 
12 бригад.

Но ни в докладе, ни в вы
ступлениях никто не назвал 
другой цифры; сколько же 
коллективов сдержали свое 
слово. И это не случайно. 
Профсоюзные организации 
после первых забот о рас
пространении почина и сбора 
обязательств не проконтро
лировали, как они выполня
ются. Хорошее начинание 
не подкреплено инженерной, 
организаторской работой, на
стоящего спроса с хозяйст
венных руководителей не бы
ло, Хотя проверка не требо
вала особых хлопот.

Важное движение по ' су
ществу было пущено на са

мотек.
— Развернувшемуся со

ревнованию завком ничем не 
помог. Он и не следил за 
ним. В результате даже 
бригада Э. Талько, инициа
тор движения, переформиро
вывалась несколько раз, — 
сказал формовщик кирпич
ного завода №  3 А. А. Фи
липпов. — Могла ли она по
сле этого выполнять свои 
обязательства?

Подобных упреков заслу
живают и многие другие 
профсоюзные комитеты. В 
первую очередь —■ комитет 
объединения предприятий 
строительных материалов. 
Рабочие цеха крупных пане
лей заключили договор на 
соревнование с монтажника
ми п обещали ежемесячно 
выпускать конструкций на 
12 этажей. Но панелей как 
не хватало, так и не хватает, 
хотя мощности цеха исполь
зуются далеко не полностью.

Правда, если судить по 
выполнению норм, то у боль
шинства рабочих проценты 
высокие. Но проценты чаще 
всего не свидетельствуют об 
пстнннон производительно
сти. Поэтому особенно важ
но организовывать соревно
вание за достижение кон
кретных рубежей, или, как 
говорят, фиксированной про
изводительности труда. И 
здесь особого внимания зас
луживает начинание мон- 
тажников-домостроит е л е й ,  
бригад отделочников М. Си
роткиной и В. Конаковой.

Борьба за высокую произ
водительность неразрывно 
связана с развитием массово

го технического творчества. 
Руководство организациями 
рационализаторов и изобре
тателей, советами научно- 
технических обществ осуще
ствляют профсоюзные орга
ны. Обком профсоюза неод
нократно рассматривал воп
росы движения рационализа
торов и изобретателей. Но 
массовым оно до сих пор не 
стало.

Это произошло потому, 
что первичные профсоюзные 
организации уделяют очень 
мало внимания советам 
ВОИР, бюро по рационали
зации и изобретательству. В 
управлении промышленности 
строительных материалов, 
например, в течение года 
число рационализаторов со
кратилось почти вдвое. 
Здесь один рационализатор 
приходится на 60 (1) работа
ющих. Но рекорд . невнима
ния, пожалуй, принадлежит 
заводу строительных мате
риалов. На предприятии с 
большим коллективом внед
рено всего одно рационализа
торское предложение.

Слабое развитие техниче
ского творчества во многом 
объясняется тем, что произ
водственные процессы плохо 
механизированы, не внедря
ются уже известные и оправ
давшиеся новинки. На скла
дах строительных управле
ний предостаточно различ
ных средств механизации 
труда, работы же выполня
ются вручную. Трудно ожи
дать подъема творческой ак
тивности, если не чувствует
ся подлинной заботы о тех
ническом прогрессе со сто

роны инженерных служб.
Часто приходится слы

шать, что низкая производи
тельность труда объясняется 
большой текучестью и .сла
бой подготовкой рабочих. 
Действительно, людей в 
строительных организациях 
не хватает. В то же время 
руководители организаций 
не заботятся о подготовке 
кадров.

—■ Прислали нас на прак
тику в СУ-10. Группа наша 
— столяры-плотники. Но, 
говорят, нет инструмента. 
Вот вам лопаты, расчищайте 
мусор. Полтора месяца мы 
занимались расчисткой.
Пользы, конечно, от такой 
практики нисколько. Совсем 
по-другому к нам отнеслись 
в строите.льном управлении 
ГРЭС-П. Группу разделили 
на две бригады, выделили по 
нескольку опытных человек 
и поручили все плотницкие 
работы на 100-квартирном 
доме...

Мы привели отрывок 
из выступления 5ченика 
ГПТУ-19 Юрия Рет^шского. 
После его слов становится 
понятным, почему из 20 
групп производственную 
практику на объектах управ
ления строительства прохо
дили лишь 5. Остальные бы
ли направлены в другие ор
ганизации. А ведь училище 
Томского строительного уп
равления.

Советские люди готовятся 
к ленинскому юбилею. Сей
час на всех строительных 
площадках, в цехах заводов 
обсуждаются Тезисы ЦК 
КПСС к 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина. 
Профсоюзным организациям 
нужно приложить все уси
лия. чтобы каждый день 
стал днем ударной работы, 
чтобы принятые обязатель
ства к ленинскому юбилею 
были, безусловно, выполне
ны.

Л. ЛЕВИЦКИИ.

ДОРОЖНЫЕ
БОГАТЫРИ

КОРОСТЕНЬ (Житомир
ская область). (ТАСС). За
вод «Октябрьская кузница» 
приступил к серийному про
изводству 17-тонных катков 
«ДУ-44». Машина найдет 
широкое применение на 
строительстве шоссейных и 
железных дорог, ирригаци
онных систем.

Письмо ё редакцию
КОГДА БУДУТ
ДИНАМИКИ?

В редакцию нашей газеты 
потоком идут письма. Севе
ряне жалуются; в магазинах 
нашего района нет радиоди
намиков, цветных каранда
шей, акварельных красок.

В этом году в нашем рай
оне сдано в эксплуатации 
3 .030 квадратных метров 
жилой площади, до конца 
года намечено сдать еще 
5 0 0 — 700 квадратных мет
ров. Нетрудно подсчитать, 
сколько семей въехало в но

вые квартиры. Но не у всех 
есть возможность купить 
сразу радиоприемники. 
Идешь мимо двухэтажных 
восьмиквартирных- домов — 
в них ни голо'са диктора, ни 
музыки.

— Радиодинамиков в 
продаже нет,’ — разводят 
руками продавцы.

Я пыталась выяснить это 
у начальников орсов Бело
ярского леспромхоза — 
Н. Б. Нефедова и Орловско
го — М. Я. Кривоносова. Из 
Белого Яра мне ответили, 
что динамики уже много’ 
лет — проблема, для севе
рян. Ежегодно Томская тор
гово-закупочная база
«Томсклесурса» недодает 
их. В этом году орсом было 
заказано 800 радиодинами
ков, а получено только 400. 
До конца года их не обеща
ют.

Такое же положение в ор- 
се Орловского леспромхоза. 
Его работники дали в Томск 
заявку на 300 репродукто
ров — не получили ни од
ного.

Изменится ли когда-ни
будь такое положение?

В. РОМАНЕНКО, 
заведующая отделом пи-

\ ,

сем редакции газеты «За
ря Севера» Верхнекет-

ского района.
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30 декабря 1Й6& года *КРАСНОЕ ЗНАМЯ^
Читателям «Крас

ного знамени» хоро
шо знакомо имя Еле
ны Макаровны Куже- 
левой — почетного 
гражданина Томска, 

члена КПСС с 1917 
года.

Еще девушкой в 
1915 году связала 
Елена Макаровна 

свою судьбу с револю
ционным движением. 

В то время она учи
лась в Томске на выс
ших женских курсах, 
посещала нелегальный 
марксистский кру. 

жок. После Февраль
ской революции 1917 
года Е. М. Кужелева 
вела активную рабо
ту в Томской партий
ной организации. Еще 
более значительной ее 

! партийная деятель
ность стала в годы 
борьбы с белогвардей- 
щиной и интервента
ми за восстановление 
в Томске временно 
павшей Советской 
власти.

Накануне 50-летия 
Великого Октября 
Е. М. Кужелева бы
ла награждена орде
ном Ленина.

:V ';i ..

вого края, как самая пре
красная мечта, захватила 
слушателей.

На речь Закарая аудито
рия ответила шквалом апло
дисментов. Мы, студенты, 
устроившие собрание, радо
вались, что среди нас есть 
человек, обладающий даром 
рассказывать о сути идей 
большевизма так увлека
тельно и поэтично.

Его предложения, советы 
опытного партийного про
фессионала помогали нам 
не только в работе среди 
студентов, но и среди рабо
чих, в воинских частях.

Мне особенно запомни
лось одно из заседаний на
шей фракции в начале сен
тября 1917 года. Мы собра
лись тогда в помещении ко
митета. Предвечернее солн
це ярко освещало большой 
зал, обнажая пустые 
скамьи. Нас, членов комму
нистической фракции. — 
всего десятка два. Мы оза
бочены, расстроены. После 
июльских событий 1917 го
да в Петрограде томское 
студенчество поддалось 

влиянию правых контррево
люционных элементов. Ра
бота в студенческих органи
зациях превратилась в тя
желое ' нвпытание. Собра
ния, созываемые нами, сры
вались. Студентов-больше-

действий. Пусть временно 
взяли верх контрреволюцио
неры, но долго торжество
вать им не придется. Их ко
нец близок. Для большеви
ков самое важное сейчас — 
создать нелегальную пар
тийную организацию, объе
динить всех честных людей 
для борьбы за  восстановле
ние власти Советов. Надо 
идти к рабочим, используя 
по'ка еще не ликвидирован
ные легальные организации, 
и прежде всего профсою
зы.

Сейчас эсеры и меньше
вики пытаются подчинить 
своему влиянию профсоюз
ные организации, чтобы с 
их помощью привлечь на 
свою сторону рабочих, под
держать власть сибирского 
белогвардейского правитель
ства. Наша задача — не 
допускать владычества мень
шевиков и эсеров в профсо
юзах, поднять профсоюз
ные массы против контрре
волюционного режима, разо
блачая клевету правых пар
тий на большевиков и Со
ветскую власть.

Подпольная партийная 
организация Томска форми
ровалась из людей, разных 
по возрасту, политическому 
кругозору и опыту подполь
ной работы. Здесь были лю
ди со стажем дореволюцион

Е. М . КУЖЕЛЕВА

Июнь 1918 года. Иду по 
городу, знакомому мне с 
детства.

...Всего несколько дней 
тому назад вот на этой пло
щади стояли красногвар

дейцы томского сводного 
отряда. Здесь у небольшой 
трибуны развевадось крас
ное знамя, отсюда разноси
лись по площади слова ко
миссара отряда Коляды;

— Мариинск и Новони- 
колаевск захвачены белыми. 
Томск отрезан от Советов 
Сибири. Необходимо прегра
дить путь врагу...

В рядах отряда воору
женные рабочие Томска, 
шахтеры Анжерки и Суд- 
женки и наш санитарный 
студенческий отряд Красно
го Креста. Отряд интерна- 
циО'Налиетов-■ - — иностран
ных рабочих уже вышайь 
навстречу белым. _ •

Мы разместились в то
варных вагонах, наскоро 
превращенных в блиндиро
ванные, и двинулись вслед 
за  ними на станцию Тайга.

— До свидания! гово
рим своему городу, уверен
ные, в скором возвращении. 
Ведь в Томске белогвардей
цы уже дважды пытались 
поднять вооруженный мя
теж и были без труда раз
громлены.

. ...А сейчас мы возвращ а
емся в Томск, обходя линию 
железной дороги, захвачен
ную белогвардейцами. Мы 
еще не знаем, что 28 мая 
в городе начался вооружен
ный мятеж контрреволюцио
неров, А через два дня, пос
ле известия о взятии Тайги 
чехословаками и начавшем
ся их движении к Томску, 
принято решение об эвакуа
ции партийных, советских 
органов и Красной гвардии.

В ближайшее село Яя
р.'^езжаем на подводах с 
*^звевающимся красным 

;знаменем. Пае встречают 
настороженным молчанием:

решили, что это «брешков- 
цы» (эсеры). Когда же кре
стьяне узнали, что мы крас
ногвардейцы, один из них 
испуганно вскрикнул:

— Куда же вы? Совет 
ушел из Томска. Там сейчас 
беляки. Прямо к ним в ла
пы торопитесь.

Враги были кругом. Ре
шили возвращ аться в Томск 
по одиночке, припрятав ору
жие...

Направляюсь от станции 
Томск-П знакомой мне. доро
гой. Вместе со мной идут в 
город разные люди, больше 
в одиночку и молча. Но вот 
раздаются громкие, торже
ствующие голоса.' Прислу

шиваюсь, не оглядываясь, и 
чувствую, как по спине по
бежал холодок; .это — Bpa î. 
ги. Какой-то хриплый бас, 
.радостно -захлебываясь, вое-.
■ хищает.ся: «К ак мы ,ловко ,с 
рельс паровоз сбросили под 
цоги большевикам!»

Перед моими глазами 
сразу же встает картина од- . 
ного из дней, проведенных 
на станции Тайга. Наш на
чальник отряда, бывший 
офицер Александров с ре- 
вольверо<м в руках в не
истовстве кричал на желез
нодорожных администрато

ров:
— Прекратите саботаж! 

Вы намеренно столкнули 
царовоз с рельс! Чтоб паро
воз был немедленно!

Из-за катастрофы с паро
возом мы задержались тог
да чуть ли не на целый 
день. Теперь за  мной идут, 
те, кто, как видно, участво
вал в этой операции, хва
стаясь и грязно ругая боль
шевиков.

Пропускаю вперед этих 
людей. Вижу широко рас
пахнутые железнодорожные 
шинели, сдвинутые на заты
лок фуражки и наглые ли
ца.*

Надо искать себе жилье. 
Мне повезло: на одной из

улиц встречаю знакомую 
курсистку из нашей студен
ческой фракции большеви
ков. Ни фамилии ее, ни име
ни не мог> вспомнить, Спра
шиваем друг друга: откуда, 
куда? Говорю, что ищу на
дежное место для жилья. 
Она с трудом произносит:

— Умирает Закарая. Я 
все время с ним.

Помолчав, добавляет;
— Ведь я его невеста.
Молча идем к ее кварти

ре. Она передает мне ключ 
от своей комнаты. Догова
риваемся об условиях и 
времени следующей встре
чи.

Оставшйсь одна, долго не 
могу успокоиться. Закарая! 
Это руководитель нашей, 
большев'истскоц ' фракций'' 
студентов. В дни подготовки 
Октябрьской революции и- 
при . установлении Совет
ской власти этот больше
вик-трибун мог зажигать 
человеческие души, как ни
кто.

Помню его выступление 
перед студентами в боль
шой аудитории технологиче
ского и.чститута. Это было 
примерно в мае 1917 года. 
Горячо, вдохновенно он за
щищал тезисы Ленина о пе
реходе от буржуазно-демо
кратической революции к 
диктатуре пролетариата.

— Зачем нужна власть 
пролетариату? — спраши
вал Закарая и отвечал: — 
Для преобразования мира.

Он вдохновенно говорил 
о перспективах развития на
уки, о будущих городах и 
селах. Перед слушателями 
возникала картина преобра
зования Сибири.

— Расступится тайга, по 
ней протянутся дороги, по
бегут поезда, встанут новые 
города.

Эти слова Закарая я за 
помнила на всю жизнь. .Кар
тина будущего нашего суро-

виков открыто поносили, 
оскорбляли. Нужно ли про
должать работу в студен
ческих кругах? Не лучше ли 
переключиться полностью 

на рабочих и солдат? Обо 
всем этом мы Говорим За
карая, когда он пришел на 
заседание.

Закарая молча слушал, 
потом протянул руку в на
шу сторону и сказал:

— Что из того, что нас 
мало? Но сила-то у нас! Си
ла большевистских идей.

...В  конце заседания мы 
наметили новые планы ра
боты среди, студентов. За
карая оказался прав. Нас 
поддержала демократиче
ская часть студенчества. 
Она стала резервом попол
нения*' ' большевистской 
фракции.

..........Через несколько дней
я пришла в городской сад, 
чтобы встретиться с това
рищами. Мы назначили эту 
встречу еще перед тем, как 
распустили красногвардей
ский отряд. Пришли братья 
Шерговы, Рувим и Гдалий, 
Клавдия Глушкова, Илья 
Зельцман, Александр Са
довский, Татьяна Сибирце- 
ва. Лера Нанява.

Сообщаем друг другу, что 
происходит в городе. Много 
арестованных, но некоторые 
видные большевики на сво
боде. Очевидно. прежде 

всего надо разыскать их, 
чтобы выработать план
дальнейших действий.

...И вот наступил памят
ный июньский день, когда 
состоялось нелегальное соб
рание большевиков Томска. 
Оно происходило в роще. 
Настроение у всех было
приподнятое, радовались, 
что большевистская органи
зация существует. Всех
объединяло единство взгля
дов, готовность к борьбе до 
последнего вздоха.

На собрании была наме
чена программа дальнейших

ной партийной работы; • Сер
гей Дитман, Н. Г. Калашни- 

, ков, В. Д. Вегман, Витол, 
Михаил Рабинович, Виктор 
Митряев, Константин Ва
сильев. ‘ Они стали органи
заторами и руково1дителями 
подполья. К августу в 
Томск' прибыли М. И, Сы- 
чев-Суховерхов («Ф ранц»), 
Константин Молотов, Иван 
Дмитриев, а затем Карл 
Ильмер и Генрих Суудер 
(«Андрей»).

Наша студенческая пар
тийная группа насчитывала 
десятка полтора товарищей^, 
Мы все знали друг друга. 
В свое время нас сдружила 
большевистская фракция 
студентов, а затем отряд 
Краецрй гвардии. Связь ме
жду нами была. . отличная,-: 
При надобности каждого мо
жно было быстро найти. 
Парторгом группы в июне 
1918 года был избран Ру
вим Шергов. В состав груп
пы входили Петр Титов, Ру
вим и Гдалий Шерговы, 
Яков Кельман, Николай Ле
бедев, Татьяна Сибирцева, 
Александр Садовский, Еле
на Гуревич, Клавдия Глуш
кова, Лидия Малиновская, 
Антонина 'Уточкина, Евге

ния Потапович, Александр 
Иоффе, Борис Давидович.

Почти все мы давно не 
учились, только числились 
студентами. Уйдя в под
полье, в своих бывших учеб
ных заведениях совсем не 
появлялись. Все свободное 
от заработков время трати
ли на нелегальную партий
ную работу. А  она была 
разнообразная.

В июне-июле 1918 г. 
мы почти все выполняли 
роль связных подполья с 
арестованными, заключен
ными в губернскую и пере
сыльную тюрьмы. Связь 
Томского подполья с полит- 
заключенньши была проч
ной в течение всего лета и 
осени 1918 г. В тюрьмы по

сылалось продовольствие, 
одежда, деньги, передава
лась политическая инфор

мация. Из тюрем поступали 
разные сообщения, предло
жения, просьбы.

С июня наша студенческая 
партгруппа была привлече
на к партийно-организатор
ской работе в профсоюзах. 
Это задание Рувим Шергов 
и я получили от Михаила 
Рабиновича. После контр
революционного переворота 
Рабинович тайгой и болота
ми пробрался из Кузбасса в 
Томск и здесь выступил од
ним из организаторов боль
шевистского подполья и 
страстным сторонником ис
пользования еще имевшихся 
возможностей легальной 
деятельности.

М. Рабинович, конечно, 
знал, что мы не были иску
шены в профсоюзной рабо
те. И все-таки поручил нам 
наладить работу в профсо
юзах портных, официантов 
и профсоюзе «тружеников 
пера»,

— Надо добиться там на
шего партийного руководст
ва. — говорил М. Рабино
вич.

Мы с Шерговым получи
ли в Томском профсовете 
бумажки с поручениями 
провести собрания в проф
союзах, но выяснилось, что 
большинство их существу
ет только на бумаге, хотя 
первое время эсеро-меньше
вистское правительство, 
прикрываясь маской демо
кратизма, разрешило суще
ствование профсоюзов, «не 
преследующих политиче
ских целей».

Работа в профсоюзах 
стала основным партийным 
поручением для меня, Пет
ра Титова и Р. Шергова. 
Мы провели организацион
ные собрания в профсоюзах 
швейников, канцеляристов 
и официантов. Вскоре при 
профсоюзе швейников была 
создана партийная ячейка. 
Возглавил ее Тихон Екише.в, 
приехавший из Канска, 
Большевик, активный участ- 
нии Томского подполья, 
Т. • Екишев пользовался 
большим авторитетом у 
портных и заметно влиял 
на деятельность, профсою
за.

Профсоюз канцеляристов 
возглавил Петр Титов, вы
бранный секретарем. Влия
ние большевиков здесь было 
очень сильным. '

Партийная ячейка была 
образована н при профсою
зе , официантов. Информа
ции ее нередко были чрез
вычайно ценны для под
польной организации.

Легальные возможности 
воздействия на трудящихся 
редко уменьшились . после 

-разгона профсоюзов в ок, 
тябре 1918 г. Однако ...ника
кие гонения и репреСёйи, 
запрещения и разгром 
профсоюзных организаций 
не могли остановить 6opi^y
рабочих с реакцией.

*  *  *

Почти с первых дней 
большевистского подполья 
в Томске молодые подполь
щики (Кельман, Лебедев, 
Марамчин и я) начали рабо
тать в газете «Рабочее зна
мя».

Она появилась в середине 
июня 1918 г. как газета 
ToiMCKoro совета профсою
зов. Организаторами ее бы
ли руководители больше
вистского подполья, редак
тором — старый большевик 
В. Д. Вегман, секретарем 
редакции — Янов Кельман.

Большевистская направ
ленность «Рабочего знаме
ни» была ясна друзьям и 
врагам, хотя на ее страни
цах применялся эзоповский 
язык. Кадетская газета «Си
бирская жизнь» именовала 
ее не иначе, как «больше
вистский орган».

Наша газета была не
большой по размерам и пе
чаталась на грубой серой

или желтой бумаге. Она не 
отличалась богатством
шрифтов, не завлекала сен
сациями, но пользовалась 
горячими симпатиями чита
телей.

В редакцию «Рабочего 
знамени» шли от рабочих 
приветственные письма, 
деньги. «Живи, наша газе
та!» — писали рабочие. И 
она жила около двух меся
цев.

Направил меня в «Р або
чее знамя» Михаил Рабино
вич;

— Иди в профсовет, там 
найдешь Вегмана, Он редак
тор газеты. Скажет, что ну
жно делать.

Вегман, был предельно 
краток:

— Будешь работать хро
никером и репортером.

Я спросила;
— А что такое репортер?
— Будешь ходить на ра

бочие собрания, конферен
ции, съезды. Обо всем, что 
там будет происходить, — 
писать в «Рабочее знамя».

Так я попала в гущу со
бытий. которые происходи
ли в профсоюзах и рабочей 
массе.

Вспоминается второй За
падно-Сибирский съезд гор
няков. Делегатов в поме
щении Томского профсове- 
та встречали члены бюро 
горнорабочих Рабинович, 
Васильева и привлеченный 
к работе бюро Жукас. Появ
ляются эсеровские и мень
шевистские лидеры; Розен- 
шток, Д. Розенберг. Повсю
ду разговоры, споры. Все 
чаще упоминают Ивана Куд
рявцева. Это шахтер-боль
шевик, ветеран , .Ленской 
стачки 1912 г. Он находит
ся в томской тюрьме. Ш ах
теры требуют освободить ис
пытанного организатора гор
няков. Эсерам и меньшеви
кам горняки предъявляют 
обвинение в преследовании 
рабочих: увольнениях с ра
боты. непрекращающихся 
арестах. Называют число 
арестованных на рудниках; 
в списке шахтеров, находя
щихся в томских тюрьмах, 
насчитывается свыше 40 
человек.

Отремясь записать сооб
щения делегатов, я вскоре 
поняла, около кого мне луч
ше быть. Информацию, ин
тересующую нашу газету, 
можно собрать та,м, где Ра
бинович и Жукас, Это им 
чаще и больше всего сооб
щают о политическом произ
воле на рудниках, о фактах 
отпора шахтеров контррево
люционным действиям аген
тов сибирского правитель
ства.

Судженцы негодуют по 
поводу жандармских ухва
ток эмиссара правительства 
на копях эсера Шульги. Де
легаты Анжерки рассказы
вают, как рабочие с позо
ром прокатили на тачке ад
министраторов копей за 
глумление над рабочими.

Из Прокопьевского руд
ника делегаты передают 
сведения о новых арестах, 
об увольнениях по неблаго
надежности.

Велико воз.мущение ш ах, 
теров действиями нонтрре- 
волюционной власти. Я слы
шу, как Один из делегатов 
говорит Рабиновичу:

— Мы не хотим сдавать
ся. Говорите, что делать. 
Горняки не подведут!

Отбрасывая назад черные 
волосы, худой и подвижный 
Жукас го'ворит взволнован
но, жестикулирует. Он от
крыто радуется боевому на
строению делегатов съезда. 
Передает записки, получен» 
ные от них:

— Это — в газету, это— 
на съезд! Пусть знают, что 
такое горняки!

В одной из комнатушек 
профссшета собираются так 
называемые «левы е» дея
тели профсоюзов: Рабино
вич, Жукас, Ревняков, Ма-

гун, Васильева. Это те, кто 
проводит линию большеви
стского подполья. Они со
вещаются по вопросам, ко
торые вынесены на съезд.

Съезд горняков начался 
2 июля. В президиуме — 
большинство «левых». Пер
вое волнующее событие — 
оглашен1Щ приветствия от 
заключенных, томящихся в 
тюрьмах. Делегаты отвеча
ют решением требовать ос- 
вббож.дения арестованных 
работников профсоюзов. В 
первою очередь называют 
Кудрявцева и Нахановича, 
избранных на съезде горно
рабочих в июле 1917 г. чле
нами областного бюро гор
норабочих.

Доклад Рабиновича по 
текущему моменту слуша
ют с большим вниманием.
В выступлениях делегаты с 
мест сообщают о многочис
ленных преследованиях ра
бочих и их организаций на 
всех копях. Обстановка ■ на
каляется. Эсеры и меньше
вики пытаются привлечь де
легатов на свою сторону, но 
съезд большинством голо
сов выносит решение проте
стовать против действий 
сибирского правительства и 
высказывает свою полную 
солидарность с революцион
ными рабочими России.

Работа съезда прервана 
внеочередным тревожным 
сообщением: политические
заключенные томских тю
рем решили объявить голо
довку. требуя от следствен
ной комиссии освобождения 
всех, кто находится в тюрь
ме без предъявления обви
нений.

Сообщение о начавшейся 
голодовке пришло из редак- ' 
цин «Рабочего знамени», 
куда заключенные обрати
лись с письмом.

«Рабочие! Товарищи! — 
писали политические заклю
ченные томской губернской 
тюрьмы. — Кто пришел с 
продуктами к политическим 
заключенным, пусть знает, 
что пищ^ политические за
ключенные принимать не 
будут: это наше единствен
ное средство протеста про
тив злорадствующей бур
жуазии, которая без всякого 
основания держит нас в 
тюрьме. Нам до сих пор не 
предъявили обвинения, ибо 
ни в каком уголовном пре
ступлении нас обвинить не 
могут».

Голодовка политзаклю
ченных взволновала делега
тов съезда. Одновременно 
поступили сообщения с ко
пей о волнениях среди рабо
чих. Рабочие Анжерки объ
явили забастовку в знак 
протеста против непрекра
щающихся арестов. Мирный 
митинг рабочих Анжерки по 
поводу освобождения заклю
ченных был расстрелян бе
логвардейцами. Были уби
тые и раненые.

В надежде погасить воз- 
мущевне делегатов дейст
виями уполномоченных си
бирского правительства на 
съезде горняков выступил 
министр эсер Шатилов. 
Но ои был буквально сра
жен многочисленными воп
росами, репликами делега
тов, особенно после того, 
как Вегман, разоблачая го
товившуюся расправу с ра
бочими, зачитал телеграмму 
об объявленном военном 
положении в Тайге и Ан- 
жерке. Министр бежал с за 
седания съезда, трусливо 
скрылся от ответа рабочим.

После опубликования со
общения из тюрем, что со
стояние голодающих ухуд
шается, съезд вторично об
суждает вопрос о помощи 
им. Принято ращение под
держать политических за
ключенных, предупредить, 
что в случае невыполнения 
требований шахтеров власти 
Томска встанут перед угро
зой общей забастовки.

(Окончание следует).

ITT

посвященный 
В. И. Ленину

ГАВАНА, 29 декабря. 

(ТАСС). Владимиру Ильичу 
Ленину был посвящен еечер, 

состоявшийся во Дворце 

изящных искусств в Гаване. 
Он был проведен Союзом 

писателей и деятелей искусств 

/ Кубы (УНЕАК) в соответствии 

е программой по подготовке 
 ̂ к празднованию 100-летия 
\ со дня рождения создателя 

первого в мире социалистиче
ского государства.

Известный кубинский поэт 
президент УНЕАК Николас 
Гильен рассказал собравшим
ся о жизни и революционной 
деятельности В. И. Ленина, 
прочел свои стихи и поэмы, 
посвященные великому вож
дю всех трудящихся.

По инициативе УНЕАК вече
ра и другие мероприятия, по
священные В. И. Ленину, бу
дут грсводиться по всей стра
не.

ПОРА СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЙ

ДЕЛИ, 27 декабря. 
(ТАСС). На открывшемся 
вчера в Бомбее 73-м съезде 
партии Индийский нацио
нальный крнгресс состоялось 
заседание предметного коми
тета. на котором были рас
смотрены отдельные аспекты 
повестки дня съезда.

Обращаясь к собравшимся 
с кратким вступительным 
словом, временно исполняв
ший обязанности председа
теля партии Ч. Субраманиам 
подчеркнул необходимость 
сосредоточить усилия всех 
членов ИНК на решении 
сложных и многообразных 
задач, стоящих перед стра- - 
ной.

Затем встреченная апло
дисментами выступила
премьер-министр Индира 
Ганди. Коснувшись экономи
ческих проблем, она сказа
ла: «Н аш а партия должна 
разработать конкретный 
план мероприятий, направ
ленных на привлечение как 
можно большего числа лю
дей к осуществлению ее со- 
цнальноФкономической про
граммы». '

«Ни одна^ программа, — 
отметила премьер министр, 

— не может быть у'Сйёшно

претворена в жизнь до тех 
пор пока не будет обеспе
чено широкое участие в этом 
народа».

Ганди подчеркнула необ
ходимость возложить часть 
бремени, связанного с осу
ществлением социально-эко
номических преобразований, 
на те слои общества, кото
рые пользуются сейчас зна
чительными привилегиями. 
«Несомненно, — сказала 
она. •— это приведет к росту 
социальной напряженности, 
но мы не должны упускать 
из^виду широкие перспек
тивы общенациональных со
циальных преобразований, 
что является нашей конеч
ной целью».

«Мы выбрали путь про
гресса, — заявила в заклю
чение премьер-министр, — 
несмотря на все трудности. 
Однако одними лозунгами 
нам не достичь цели. Народ 
должен предпринять реши
тельные шаги для ее дости
жения. Если народ и кон
гресс будут едины, то силы 
реакции, будут „рбезвреже- 
ны».

ПОМОЩЬ
СЛАБОРАЗВИТЫМ

СТРАНАМ
Болгарский «Техэкспорт- 

строй» выполняет большие 
строительные работы в мо
лодой арабской республике 
Ливии. В Триполи, Бенгази 
и других городах страны 
специалисты и рабочие Бол
гарии возводят жилые дома, 
административные здания и 
спортивные комплексы.

Большой спортивный го
родок строится во втором по 
величине городе республики 
— Бенгази. Здесь будет за
крытый спортивный зал на 
5.500 мест, стадион на 
45.000 зрителей, плаватель
ные бассейны и другие 
спортивные сооружения.

НА СНИМКЕ: вид на
строительство спортивного 
городка в Бенгази. На перед
нем плане — спортивный 
зал.

Фото Б Т А — АПН.
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ПОЛОЖЕНИЕ В ДАГОМЕЕ
ЛОНДОН. (ТАСС). Вре

менный военный директорат 
Дагомеи одобрил закон, наз
ванный «хартией», соглас
но которому в стране «в воз
можно кратчайший срок» 
будут проведены всеобщие 
выборы "и создано конститу
ционное правительство. До 
создания конституционного 
правительства, говорится в 
хартии, военный директорат 
будет осуществлять «всю 
полноту власти».

Как сообщает из Котону 
корреспондент агентства

Рейтер, «хартия» подтвер
ждает приверженность Да
гомеи политике африканско
го единства.

Временный военный ди
ректорат Дагомеи был соз
дан после военного перево
рота, свергнувшего 10 декаб
ря правительство бывшего 
президента Эмиля Зинсу для 
общего руководства страной 
и подготовки всеобщих вы
боров. Председателем вре
менного военного директо
рата является подполковник 
Поль Эмиль де Суза.

К о н г р е с с м е н  р а з д р а ж е н
НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). Ус

пех Ливни, заставившей Сое
диненные Ш таты пойти на 
ликвидацию их базы в Уи- 
лус Филд, вызвал раздраже
ние и злобную реакцию в 
американском конгрессе.

Член палаты представи
телей Б. Поделл сообщил, 
что комиссия палаты пред
ставителей по делам воору
женных сил намерена за
няться «расследованием»

передачи Ливии этой базы. 
Поделл заявил, что США 
«поспешили» с согласием на 
ликвидацию этой базы. «Я  
поражен капитуляцией» 
СШ А перед арабским режи
мом в Ливии, сказал кон
грессмен.

По заявлению Поделла, 
он встревожен тем, что обо
рудование, оставшееся на 
базе, может быть «исполь
зовано против Израиля».

ИТОГИ 
ВЫБОРОВ 
В ЯПОНИИ

'• Стали известны 
окончательные результаты 
проходивших вчера в Япо
нии выборов в палату пред- 
= т а . и , е «
японского парламента.

В 123 избирательных ок- 
баллотирова- 

яись 945 кандидатов, пре- 
тендовавшнх на 486 депут^- 
ских мест в нижней палате 
парламента.

Как передало агентство 
Киодо Цусин. в результате 
выборов либерально-демо
кратическая партия (правя
щая партия в стране) полу
чила 288 мест (перед роспу
ском палаты представителей 
парламента 2 декабря ЛДП 
имела 272 места); социали
стическая партия Японии __
90 мест (имела 134 места); 
партия Комэйто — 47 мест 
(имела 25 мест): партия де
мократического социализма 
— 31 место (имела, 31 ме
сто); Коммунистическая пар
тия Японии — 14 (имела 

4 маета): независимые —
16 мест (имели 3 места).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



ЗНАЗЙЯ^ 3 0  декабря 1969 года

За его, плечами встреча 
двадцатого века, первая им
периалистическая война, Ве
ликий Октябрь, гражданская 
война, становление Совет
ской власти и многое дру
гое...

Пройти жизненный путь, 
который начался в полупат- 
рпархальной России X IX  ве . 
КП, до космических дней вто
рой половины XX века дано 
не каждому. Надо обладать 
богатырским здоровьем и 
бодростью духа, целеустрем
ленностью и жадной стра
стью к жизни.

Таковым и оказался мой 
собеседник Иван Родионович 
Березин. Недавно исполни
лось ровно полвека, как он 
находится в рядах славной 
ленинской партии, а  в ноябре 
ему сравнялось 87 лет. 
До 70 лет находился в строю 
Иван Родионович, отдавая 
все силы и знания строитель
ству новой жизни, воспита
нию нового человека. Жиз
ненный и трудовой путь ком
муниста — достойный при
мер молодому поколению.

*  *  *

Иван Родионович не по го
дам еще крепкий, подвиж
ной старик, с хорошей па
мятью и живым, с лукавин
кой взглядом. Большой жиз
нелюб. Он пунктуально, изо 
дня в день ведет дневник 
своей жизни. Кстати сказать, 
сейчас на исходе записи 
тридцать седьмой общей тет
ради!

Тернистым был его путь в 
партию. Да это и понятно: 
пока сам, на своей жизни не 
познал правоту ленинской 
правды. В своих дневнико
вых воспоминаниях, которые 
он назвал «Кусочки моей 
жизни — почти анкета», 
Иван Родионович пишет: 

«Когда мало-мало годные 
на пушечное мясо солдаты 
были побиты, покалечены, взя
ты  в плен или в окопах их 
заели вши, добрались и до нас.
В сентябре 1916 года я стал 
солдатом. В то  время мне бы
ло уж е тридцать четыре годоч
ка. Возраст что ни на есть 
подходящий, да и здоровьем 
природа не обидела. Словом, 
парень хоть  куда , а  для мясо
рубки вполне годен!

И пошел наш Ваня воевать 
за царя и веру православную. 
Первоначально в Перми зани
мались ш агистикой да изуче
нием царской семьи. Между 
прочим разбирали и собирали 
винтовку. Винтовку я понял с 
первого взгляда, даже за  при
целивание меня в пример с та 
вили. Вот с ш агистикой потруд
нее было; ноги у  меня чуть  
короче того размера, какой 
полагается солдату царской 
армии. Приходилось строго 
следить за собой, чтобы не 
сбиться с ш ага.

Народ собрался немолодой, 
почти весь деревенский, в 
большинстве неграмотный, все 
отцы семейства, степенные 
и уважаемые в своей де
ревне люди. А  т у т  какой-то 
ефрейторишко (годный любо
му ополченцу в сыновья) за
ставляет бегать, как  детиш ек, 
Да выкидывать равные ф оку
сы . Бегать заставляли до те х  
пор, пока люди не валились, 
как  загнанные лошади. В ок
тябре-ноябре при сильном мо
розе поставят по стойке 
«смирно» и стоиш ь до те х  пор, 
пока не закоченеешь. А  то за
ставят сделать выпад винтов
кой, да так  и оставят надолго, 
что винтовка из р ук  валится.
И чем слабее человек, тем над 
ним больше издеваются.^

На рож дественских праздни
ках погрузили нас, 104 чело
века, в два вагона, на каждом 
из которых было написано «40 
человек, 8 лошадей», и пока
тили мы на ф ронт. Позицию 
заняли на Березине. Там нас и 
застала Февральская револю
ция. О смещении царя мы

раньше узнали от немцев. Они 
кричали нам из-за реки: «За
чем вы сместили нашего кай
зера?»

...Когда Керенский решил 
наступать , то к  месту наступ
ления послал в первую оче
редь женский батальон. На
правили туда и нас, но немцы 
к этому времени расколошма
тили «бабье войско». Я спро
сил одного солдата, почему он 
уш ел с позиции. А он . мне в 
ответ; «Керенский решил вое
вать с бабами, та к  пусть  с ни
ми и воюет». Да и нам не 
очень-то хотелось лезть в дра
ку  на обум-дуром. Вскоре нас 
направили на австрийский 
фронт. И там не прижились. И 
вот «умные» головы из прави
тельства Керенского решили 
направить нас в Петроград 
против большевиков. А мы не 
хотим воевать с большевика
ми. Нам пригрозили казакам и, 
а мы на всякий случай пока
зали на пулеметы (к тому вре
мени я был пулеметчиком).

Все-таки нас погрузили и по
везли. Но ночью ходили рабо
чие по вагонам и говорили: 
«Не волнуйтесь, товарищи, при
везут вас не туд а , куда мечта
ют правители». И верно: нас
привезли на Западную» Двину, 
а наш у артиллерию загнали 
аж  в Киев.

Тут-то и застала нас Октябрь
ская революция. Кстати  ска
за ть , в то время я еще не знал, 
что это за партия большеви
ков и чего хотят большевики. 
Знал лиш ь, что это партия ра
бочих.

...Ночью 25 октября мы на 
дежурстве. Передают телефоно
грамму из штаба полка. Разбу
дил писаря. Я передаю слова 
телефонограммы, он записы ва
ет: «Большевики приступили к 
активным действиям . Времен
ное правительство свергнуто . 
Керенский бежал. Приказов 
Керенского не выполнять». 
Вскоре поступила вторая теле-
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БОЙЦЫ ЛЕНИНСКОЙ ПАРТИИ

ЧЕРЕЗ г о д ы
и РАССТОЯНИЯ...
фонограмма, но уж е от имени 
Керенского, в которой он пер
воначально перечислил все 
свои ти тул ы , а затем : «Прика
зываю ». Что он приказывал, я 
не помню, потому что его при
казов мы выполнять не дум а
ли. Начальство и хотело бы вы
полнять, да без солдат ничего 
не выходило. Офицеры немно
го помучились с нами- и сбе
ж али ...

Вот с этого времени я  и стал  
считать себя большевиком. Но 
в партию вступил лиш ь в ок
тябре 1919 года после того, как  
был ранен уж е на Колчаков
ском фронте на Урале».

Родом Иван Родионович 
из села Крестовское Шад- 
ринского уезда Пермской 
губернии. Родился в семье 
рабочего. Отец был столя- 
ром-плотником. Окончил 
трехгодичную сельскую зем
скую школу. С 14 лет начал 
гнуть спину на купца Ряза
нова в селе Исетском Тоболь
ской губернии. Затем рабо
тал на строительстве, на же
лезной дороге. Перед призы
вом в царскую армию зани
мался разными работами.

— После получения пер
вого партбилета в с. Шад- 
ринске в 1919 году, — вспо
минает Иван Родионович, — 
я сел на коня и пошел гу
лять по Уралу в составе 
Красноуральской дивизии. 
Били Колчака. Затем фин
ский фронт, позже — поль

ский. На коне сапоги изно
сил, дело дошло до лаптей.

С оружием в  руках солдат 
Березин защищал . свою Со
ветскую власть. В  битвах с 
врагами идейно закалялся 
коммунист Березин. Он знал, 
что отстаивает. Демобилизо
вался в январе 1921 года, 
когда ему шел уже тридцать 
девятый год.

Сразу же по приезде в 
родное село избирается сек
ретарем партийной ячейки. 
Ведет упорную борьбу за 
становление новой жизни, 
увлекая своим примером ос
тальных коммунистов.

Много лет трудился Иван 
Родионович в Забайкалье. 
Был заведующим прииска, 
смотрителем треста «Лензо- 
лото», заведующим райсобе
сом, сотрудником райиспол
кома.

В 1944 году, имея за пле
чами пенсионный возраст в 
62 года, Иван Родионович 
пишет письмо в ЦК КПСС с 
просьбой направить его на 
восстановление народного 
хозяйства в освобожденный 
от немецко-фашистских зах
ватчиков Крым. Его просьба 
была удовлетворена. Четыре 
года он работает рабочим 
райпромкомбината г. Симфе
рополя. Работал не ради де
нег, не ради славы. Болел ду

шой за  разоренный край, 
вносил свою скромную лепту 
в восстановление его хозяй
ства. И когда своими глаза
ми увидел, что Крым стано
вится на крепкие ноги, вновь 
потянуло в ставшее ему род
ным Забайкалье. Продолжал 
трудиться до 1952 года. И 
только в семьдесят лет окон
чательно ушел на пенсию.

В  Колпашеве Иван Ро
дионович живет с 1956 года. 
В день 50-летия Советской 
власти Указом Президиума 
Верховного Совета СССР он 
был награжден орденом 
Красной Звезды за заслуги 
перед Советским государст
вом.

Как драгоценную релик
вию хранит Иван Родионо
вич фотографию делегатов 
уездной конференции
РКП(б) осени 1924 года.чСо- 
средоточенны лица делега
тов. Они клянутся выполнить 
заветы Ильича. Среди них 
Иван Родионович Березин.

Минуло сорок пять лет...
— Да, я исполнил свой 

долг, — с гордостью замеча
ет мой собеседник, — ста
рался как мог. Теперь дело 
за вами, молодежь.

Н. БЕЛКИН.
Г. Колпашево.
НА СНИМКЕ: И. Р. Бе

резин.

ДВА МЕСЯЦА ПО СЛЕДУ
в  нарымской тайге Ки

рилл Савельевич начал охо
титься смолоду. Много раз
ной пушнины и дичи добыл 
он за свою жизнь. Много 
дорог исходил. На его счету 
более 150 убитых медведей. 
Редко кому из кадровых 
охотников выпадала такая 
удача. Охота на медведя все
гда сопряжена с большим 
риском, каждая встреча с 
ним на глухой тропе сводит
ся к одному: кто кого. В 
этом году Кирилл Савель
евич Морозов вышел на 
пенсию. Но старый охотник 
не сдается.

— При нашей-то медици
не я еще столько проживу! 
Вот и очками обзавелся. Как 
в бинокль вижу. Поброжу с 
ружьишком...

Когда я попросил его рас
сказать о каком-нибудь инте
ресном случае, он с готов
ностью согласился. « В  прош
лом году повозился я с од
ним... Такое в памяти на
всегда оседает...»

*  * •  «

— Было это в августе, про
шлым летом. Я обходил охот
ничьи угодья, где вот уже 
несколько лет добываю зве
ря и птицу. Места у нас на 
Кети глухие. Непривычному 
нечего туда и соваться. Де
ло было к вечеру, но жара 
не спадала. Бывают такие 
деньки напоследок, к осени- 
то. , Захотелось пить. А  по
близости, я знал, протекает 
родничок, звери туда на во
допой сходятся. Прошел не

много — лосиная тропа. Ну, 
значит, уже недалеко. Под
хожу осторожно. Замечаю, 
что у водопоя никого нет. 
По берегам кустарник мел
кий, и трава его обложила. 
И вот, не доходя метров де
сяти, я увидел тушу убитого 
лося. «Кто бы это мог его 
порешить?— думаю. Подошел 
ближе.— Да... Понятно, чьих 
лап дело». Кроме отпечатков 
лосиных копыт, я увидел 
след медведя. Но больно уж 
диковинных размеров был 
этот след. Я смерил отпеча
ток. Нет, с таким огромным 
мне еще не доводилось 
встречаться.

По примятой траве и ку
старникам было видно, что 
тут произошло. Медведь 
подкараулил лося и, когда 
тот пил воду, набросился на 
него из засады. Схватились 
крепко. Вообще-то медведю 
трудно справиться с лосем, 
ежели лось ногой может пе
ребить нетолстое деревце. Но 
здесь нападение произошло 
все равно что из-за угла, и 
лосю для защиты надо было 
повернуться на 180 граду
сов. А над самым берегом 
кедрач — быстро-то не р аз
вернешься.

Известное дело, медведь на 
удачный след всегда вернет
ся. Добрая часть туши еще 
осталась. Я поставил капкан, 
замаскировал, как водится. 
Не помешал бы и второй, но 
больше у меня не было. 
Этот-то капкан захватил с 
собой на всякий случай.

Много медведей я перело
жил таким способом, но, ког
да пошел проверить капкан, 
сердце билось неспокойно. 
Взял ружье на изготовку, 
еще раз проверил, хорошо 
ли выходит из ножен нож. 
Подхожу: пусто в моем кап
кане. Еще раньше я заметил 
свежие следы медвежьих 
лап. Перехитрил!

Принялся я гадать-разга- 
дывать, что он тут делал. А 
поработал он здорово. Перед 
его приходом сюда слета
лись клевать падаль вороны, 
и одна птица села прямо на 
спусковой язычок капкана. 
Капкан захлопнулся. А  вско
ре, видать, явился медведь, 
увидел капкан, ворону в нем 
и разорвал ее на части. 
Забросал землей тушу лося 
и ушел. Ушел без возврата. 
Понял, что тут был человек. 
Понял по запаху железа.

Прошел почти месяц по
сле того. Вдруг узнаю, что в 
нашей деревне медведь за
драл несколько коров и не
телей. Не, тот ли это хитрец? 
— подумал я .— Время, одна
ко, с ним расквитаться». По
сле того как он учинил еще 
один разбой, я решил пойти 
по следу. Дело было в суб
боту. Погода испортилась, 
пошел дождь. Но отклады
вать было нельзя. Односель
чане бедствуют. Направился 
я к тому месту, где лежала 
зарезанная телка, присел на 
валежину и стал ждать.

Так уж получилось, что 
от долгого ожидания и нена

стья я разомлел и не заме
тил, как задремал.

Проснулся, словно током 
меня пронзило: телки не бы
ло. Что за напасть? Уж сеял 
рассвет, и я без труда заме
тил его следы. Тот самый. 
Моя персона его не интере
совала. Телки хватит на 
несколько дней. Сконфужен
ный происшедшим, я поплел
ся домой.

А последняя наша встреча 
была уже с глазу на глаз. 
Дней через двадцать я по
шел на охоту с собаками. 
Когда они подняли какого-то 
зверя, я был в полукиломет
ре от них. Спешу на их лай, 
а сам чувствую: наверно,
тот. Я увидел медведя, ок
руженного со всех сторон 
собаками. Не надеясь на 
свое зрение, подхожу ближе, 
ближе.- Оставалось метров 
пятнадцать., Я вскинул ру
жье — рсейка. В этот мо
мент медведь, расшвыряв 
собак,' кинулся на меня. Я 
выстрелил из .второго, ство
ла. Стрелял уже метров с 
пяти-шести. Медведь ■ заре
вел и приостановился. Я 
успел перезарядить ■ и вы
стрелил еще...

Вот такая история. Умный 
был зверь. Дважды выхо
дил победителем. Ну. да 
всякое бывает в тайге.

Рассказ Записал -1 
В ПРОК.

Верхнекетский район.

ЧЕТЫРЕ ОЧКА «ЯНТАРЯ »

НАЧАЛИ 
С ПОБЕДЫ

ЖЕНЕВА, 29 декабря. 
(Корр. ТАСС). С убедитель
ной победы над сборной 
ФР.Г начали свое выступле
ние на чемпионате Европы 
юные хоккеисты СССР — 
9:1 (4:1, 2:0, 3:0).

Сборная Чехословакии вы
играла у хозяев соревнова
ний — 12:2 (4:2, 6:0, 2:0).

Л
В прошедшие субботу и вос

кресенье состоялся очередной 
тур чемпионата страны по хок
кею среди команд класса «Б» 
4-й  зоны: То-мский «Янтарь» 
принимал на своем поле коман
ду «Алюминщик» из г. Ново
кузнецка.

Субботняя встреча началась 
без разведки. Обе команды 
повели настойчивые атаки, 
применяя силовые приемы и 
ведя игру в высоком темпе. На  
4-й минз^те, воспользовавшись 
несогласованностью действий 
защитников «Янтаря», ново
кузнечанину В. Гордееву уда
лось открыть счет. Пропущен
ный гол словно подхлестнул 
хозяев площадки. Они заиг-

ПЕРВЫЕ ИТОГИ
После трех туров первенства 

СССР по хоккею с мячом вто
рой группы класса « А »  Сибир
ской зоны на первом месте 
команда «Автомобилист» из 
Караганды. Старожилы класса 
« А »  победили в матчах 23 и 
24  декабря томский «Спартак» 
со счетом 3 :2  и 3 :1 .

Карагандинцы имеют солид
ный запас прочности. После 
трех туров у них 11 очков. На 
втором месте с пятью очками 
«Ю ность» из Омска, на тре
тьем —  «Лениногорец» (г. Ле- 
ниногорск) —  4  очка, на чет

вертом— «Спартак» (Том ск)—  
2 очка, на пятом по худшей 
разности забитых и пропу
щенных голов— «Сибсельмаш» 
(Новосибирск) тоже с двумя 
очками.

Как видно, основная борьба 
среди команд, занимающих 
последующие за первым места, 
развернется в дальнейшем. Раз
рыв в очках не очень велик, и 
томские спортсмены, выступа
ющие в этих соревнованиях 
впервые, ненамного уступают 
по классу игры остальным.

рали широким франтом, часто 
запирая хоккеистов «Алюмин- 
щика» в их зоне. На 6-й ми
нуте томич В. Орлов сравни
вает счет, а вскоре Л. Шорин 
выводит «Янтарь» вперед —  
2 : 1.

Второй период прошел в 
обоюдных атаках. Обе коман
ды прилагали все усилия, что
бы забить шайбу в ворота со
перника, но защитные линии 
как «Янтаря», так и «А лю - 
минщика» были на высоте. 
Особенно следует отметить са
моотверженную игру вратаря 
гостей В. Семенова. Лишь на 
38-й минуте встречи томичам 
удалось увеличить счет до 3:1  
( 3 .  Абдулвахитов). В заклю
чительном периоде для томи
чей в сутолоке у ворот «А л ю - 
минщика» создалась возмож
ность забить еще одну шай
бу. Это сделал С. Денисов. 
Счет 4 :1  не изменился до кон
ца встречи.

Повторная встреча, в вос
кресенье, показала, что гости 
не смирились с поражением. 
С  начала первого периода

команды играли на высоких 
скоростях, шайба то и дело 
перемеща.лась ,,иэ зоны в зону. 
На -14-й' минуте ' ■ томич
Ю . Панкратов; воспользовав
шись секундным замешатель
ством защитников «Алюмик- 
щика», сумел протолкнуть 
шайбу в ворота В. Семенова 
и открыть счет. Н о гости не 
остались в долгу: в одной из
атак новокузнечанину А . Бог 
лотину удалось «убежать» от 
своих преследователей й про
вести ответную шайбу —  1:1. 
Однако к концу периода хок
кеисты «Алюминщика» не
сколько расслабились, за что 
были наказаны двумя шайба
ми (Л . Шорин и В. Черкасов) 
—  3 :1 .

Во втором периоде коман
дам удалось забить по две 
шайбы (томичи —  Н . Родест- 
вин и 3 .  Абдулвахитов, ново
кузнечане А . Болотин и 
В. Леушин), а в третьем —  
одну (в . Леушин). Таким об
разом,- томичи победили и во 
второй встрече —  5 :4 .

О. МИРЕЦКИИ.

Письмо в редакцию
Выражаем нашу искрен- ронах горячо любимого му-

нюю благодарность всем брата, дяди и де-
душки Степана Владимиро- 

коллективам и товарищам, вича Кытманова.
принявшим участие в похо- Семья Кытмановых-

в. ПОПБЛЬ. Редактор А . Н. НОВОСЕЛОВ.

Е Л К А  НЕ С О С Т О И Т С Я . . .
Ш  ■ ■

Кое-где уже сегодня, а  за 
втра в каждом доме 
вспыхнут разноцветные ог
ни новогодних елок. Зим
ний праздник нельзя пред
ставить себе без этих огней, 
без сверкающих укра
шений, без пряного запаха 
хвои, словно переносящего 
нас в уголок заколдованно
го, заснеженного леса...

Но в нескольких томских 
домах е-лка нынче не состо
ится. И виноваты в этом 
только их хозяева.

Неузнаваемо изменились, 
похорошели за ■ последние 
годы многие уголки Томска. 
У кого из томичей не возни
кало доброго, благодарного 
чувства, когда им доводи
лось проходить по ул. 
Красноармейской у завода 
математических машин или 
по проспекту Кирова мимо 
корпусов «Сибэлектромото- 
ра». Коллективы этих пред
приятий отлично благоуст
роили прилегающие улицы. 
А какие красивые ели расса
жены по газонам!

И вот, к сожалению, на
шлись люди, у которых под
нялась рука на этих краса
виц. Органами милиции за 
держаны хулиганы, кото- 
рьпи было лень дойти до 
елочного базара и которые 
решили «заготовить» ново
годние елки прямо на ули-

Это Е. Раваев и В. Сагеев, 
города.

цах Томска. Студенты III 
курса ТИРиЭТа В. Сагеев 
и Е. Раваев до трех часов 
ночи пьянствовали в обще
житии, а  затем отправились 
на свой мерзкий промысел. 
Их задержал ■ с поличным 
молодой милиционер В. Жи
ганов.

Они опозорили себя, свой 
институт, свою комсомоль
скую организацию. По их 
стопам пошли студент 
ТИРиЭТа Н. Третьяк, сту
денты ТПИ В. Климов и 
В. Черных, которых за 
грязным делом задержали 
рабочие А. Голубева,

посягнувшие на красоту

В. Зайцев и Ю. Рябчиков.
Так варвары со студенче

скими билетами омрачили 
праздник томичей.

Надо думать, что адми
нистрация и .комсомольские 
организации вузов, где учат
ся безобразники, дадут их 
возмутительным действиям 
должную оценку. На всех 
этих недорослей, поднявших 
руку на красоту нашего го
рода, возбуждено уголовное 
дело.

Н. ГРИГОРЬЕВ, 
начальник отдела внут
ренних дел Кировского 
райисполкома г. Томска.
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ФОТО 1969»«УОРЛД-ПРЕСС
Так называется открыв

шаяся в Гааге традиционная 
14-я международная фотовы
ставка, которую считают од
ним из самых представи
тельных смотров мирового 
фотоискусства. В этом году 
в выставке участвуют масте
ра из 50 стран, приславшие 
более 2 .600 работ.

Две премии международ
ное жюри выставки прису
дило советским корреспон
дентам. Первый приз по раз
делу спортивной фотографии 
— золотую медаль' гаагского 
муниципалитета — получил 
представленный Агентством 
печати Новости снимок 
А. Алискаускаса «Н а кру

том вираже». Снимок А . Пе- 
ревощикова «Конек-горбу
нок» удостоен третьей пре
мии по разделу жанровых 
фото.

Лучшим снимком года, 
получившим «Гран при» вы
ставки, признана работа 
Ганса Андерса (Ф РГ) «М:я 
хотим мира; Белфаст, 1969 
год». Как наиболее отвеча
ющий девизу «З а  мир, гума
низм, дружбу между народа
ми», этот же снимок Андер
са получил приз, учрежден
ный Агентством печати Но
вости, —• советский телеско
пический объектив.

С. ВОЛОВЕН, 
(соб. корр. АПН).

Гаага,

30 декабря по Томской об
ласти ожидается облачная с 
прояснениями погода, снег, 
метель, ветер юго-западный, 
7 — 12 метров в секунду, 
температура днем— 11 — 16 
градусов мороза.

В Томске — ■ облачная с 
прояснениями погода, снег, 
метель, ветер юго-западный,
7 — 12 метров в секунду, тем
пература днем— 11 — 13 гра
дусов мороза.

31 декабря — 1 января 
1970 года ■— облачная с про
яснениями погода, местами 
снег, ветер переменный, 5 -  
10 метров в секунду, темпе
ратура по северным районам 
ночью — 3 0 — 35 градусов, 
днем — 2 0 — 25 градусов, 
по остальной территории 
ночью — 17— 22, днем — 
12— 17 градусов мороза.

30 декабря, утром —
vTcpoA без любБИ». 

Начало — в 11 и 14 часов. 
Вечером — «Чуккой ребенок».

31 декабря, утром —
«Город без любви». 

Начало — в 11 и 14 часов. 
Вечером —

«Новогодний 6ал‘ КОНцерт».

i r i T T T i T n i l

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Старый 

знакомый» — 9-30, 11-15 13
14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45.

Малый зал — «Старый зна
комый» — 9, 10-45, 12-30
14-15, 16, 17-45, 19-30, 21-15.

Зал кинохроники — для вас, 
дети, в дни школьных кани
кул: «Я зы к животных» — 10-45,
13- 15. 15-45, 18-15, 20-45. «Гат
чинский парк», «Есть в океане 
земля», «Ребята и зверята», 
«Утренние острова» — 9-30 12
14- 30, 17, 19-30, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Старый зна

комый» — 9, 10-45, 12-30, 14-15 
16, 17-45, 19-30, 21-15,

Зеленый зал — «СтОрый зна
комый» — 11-15, 13, 14-45
16-30, 18-15, 20, 21-45. Для де
тей — «Тайна пещеры Канию- 
та» — 9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Старый 

знакомый» — 9. 10-50, 12-40
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-50.

Малый зал — «За поворотом 
— поворот» — 9-10, 11, 12-50, 
14-40, 16-30, 18-20, 20-10, 22.

«ПИОНЕР»
Д.ая вас, дети, новый цвет

ной сборник м ультиплика
ционных фильмов — 9 , 10-20. 
Новый цветной художествен
ный фильм «Флиппер» — 11-40 
13-30, 15-20, 17-10. Для взрос
лых — «Трагедия горного 
ущелья» — 19, 20-40, ■ 22-20.

«СИБИРЯК»
«Дальние страны» — 9-30,

11- 10 «Именем закона» —
12- 50.’ 14-40, 16-30. 18-20, 20-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Лучшие годы нашей ж из
ни» (две серии) — 18-10, 21*10.

ДЕТИ, д л я  ВАС!
в  дня школьных каникул 

н о в ы й  СПЕКТАКЛЬ-СКАЗКА
Л. Устинов

«ГОРОД БЕЗ ЛЮБВИ»
Режиссер-постановщик — заслуженный артист 

Башкирской АССР К. Шахбазиди.
Художник В. Орлов. Музыка С. Королева.
Начало спектаклей: — 3 0 — 31 декабря; 2 — 3 — 

4 —6 — 7 — 8 — 9 января — в 11 и в 14 часов;
2.8 декабря, 11 — 18 января — в 12 часов дня. 
Билеты продаются в кассе театра.

Томский государственный 
университет объявляет, что 
15 января, в 18 часов, в 
аудитории №  17 на заседа
нии совета по присуждению 
ученых степеней по истори
ческим и филологическим 
наукам состоится 
ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ 

на соискание ученой сте
пени кандидата филологиче
ских наук: Гимпель С. И. на 
тему: «Исторические жан
ры в литературе Сибири 
(50— 60 годы)» и Гельфанд 
Р. Я. на тему: «Проза Г. Ни
колаевой (эволюция проб
лематики и стиля)».

С диссертациями можно 
ознакомиться в научной 
библиотеке университета.

Трамвайно-троллейбусное 
управление

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы водителей трол

лейбусов и трамваев.
Принимаются лица с 18 

лет, прошедшие медицин
скую комиссию, с образова
нием не ниже 7 классов.

Принятые обеспечивают
ся стипендией в  размере 60 
рублей в месяц. Срок обу
чения — 6 месяцев.

Занятия проводятся с от
рывом от производства.

За справками обращать
ся: г. Томск, ул. Енисейская, 
33, отдел кадров, телефон 
№ 4-23-48.

2 — 1

Томский автомобильно
дорожный техникум 

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ 
на подготовительные кур

сы для поступления в техни
кум на вечернее, заочное и 
дневное отделения.

Занятия будут прово. 
диться с 1 января 1969 го
да 2 раза в неделю.

Плата за  весь период обу
чения — 15 рублей.

Заявления принимаются в 
канцеляршг техникума еже
дневно с 9 до 17 часов.

Обращаться: г. Томск, .
проспект имени,;— Денина,.- 
115, в канцелярию.

2 — 1 .

Томский государственный 
университет объявляет, что 
15 января, в 17 часов, в 
аудитории №  17 на заседа
нии совета по присуждению 
ученых степеней по истори
ческим и филологическим 
наукам состоится 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой сте
пени кандидата историче
ских наук Сосиным А. А . на 
тему: «Деятельность Якут
ской областной партийной 
организации по подъему 
культурного уровня трудя
щихся республики (1956— 
1965 гг.)».

С диссертацией можно 
ознакомиться в научной 
библиотеке университета.

Для курсов гражданской 
обороны требуются препо
даватели гражданской обо
роны (желательно офицеры 
запаса).

Обращаться; г. Томск, 
пер. Батенькова, 3, комната 
№  101, телефон №  2-24-23.

Типографии областного 
ушравления по печати тре
буются на постоянную рабо
ту: слесари 5 — 6-То разря
дов, слесарь-сантехник, ко
чегар, печатники, накладчи
ки, копировщик офсетных 
форм, шофер на автомашину, 
ученики в производственные 
цехи, упаковщица.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, 47, в отдел 
кадров. 3 — 1

Правление, партийное 
бюро, местком Томского 
облпотребсоюза извеща
ют о смерти юриста 

ТКАЧЕНКО
....... Марии Ивановны .
И выражают- 'глубокое' со- •' 
болезнование родным.

f i t
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СОБЛЮДАЙТЕ ПРАВИЛА ПОЖАРНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ ПРИ УСТРОЙСТВЕ 

И ПРОВЕДЕНИИ НОВОГОДНИХ ЕЛОК!
Елка устанавливается на устойчивой подставке 

вдали от приборов отопления. Освещение елки раз
решается только электрическими гирляндами завод
ского изготовления. Помещение, в котором прово
дится елка, необходимо обеспечить первичными 
средствами пожаротушения. В общественных поме
щениях елка устанавливается не выше второго эта
жа. Из помещения должно быть не менее.двух вы
ходов. На jcTaHOBKy елки в общественных зданиях 
необходимо получить разрешение в  пожарной ох
ране.

ВОСПРЕЩАЕТСЯ:
освещать елки свечами, украшать их игрушками 

из целлулоида и других легковоспламеняющихся 
материалов, устраивать фейерверки и зажигать бен
гальские огни, украшать елку ватой и марлей, не 
пропитанньпни огнезащитным составом, и устанав
ливать ее в проходах.

Ответственность за соблюдение противопожарных 
правил при проведении новогодних елок возлагается 
на руководителей предприятий и учреждений.

ОПО УВД Томского облисполкома. 
Областное добровольное пожарное общество.

К 303038 Заказ №  7718

г . Томск, типография областно- го управления по печати.
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